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ОДНИМ СЛОВОМ
ВЫБОРЫ. Продолжает■
свою работу информа-
ционный ресурс «Выбо-
ры–2015» Центральной
комиссии Республики
Беларусь по выборам и
проведению республи-

канских референдумов.
С новостями избира-
тельной кампании, ин-
формацией об инициа-
тивных группах кандида-
тов и всеми важнейшими
предвыборными собы-
тиями можно ознако-
миться на портале
http://vybory2015.by.

КЛАССИКА. Сыграть на■
«свободном рояле», ко-
торый в воскресенье на
два часа установили на
столичной площади Сво-
боды, успели 70 человек:
30 взрослых и 40 юных
музыкантов. Послушать
отрывки из классических
произведений к Ратуше
пришли около тысячи че-
ловек.

УТРАТА. В Москве на■
55–м году жизни скон-
чался Василий Пичул, ре-
жиссер фильмов «Ма-
ленькая Вера», «В городе
Сочи темные ночи», «Не-
бо в алмазах» и других.
Причина смерти — опу-
холь в легких.

ТРЕВОГА. Британское■
правительство планиру-
ет разместить на улицах
Соединенного Королев-
ства более пяти тысяч
солдат для предотвра-
щения террористических
атак. 

Стр. 2

Стр. 5

Стр. 2

По сообщениям
информационных агентств.

К
уборке зерновых и
зернобобовых куль-
тур регионы массо-
во приступили не-
делю назад. Позади

первый рубеж — мил-
лион тонн зерна. Самый
большой вклад в кара-
вай–2015 пока на счету
аграриев Гомельской
области, которые в этом
году вышли на поля на-
много раньше обычного.

ПОЛЕВАЯ ПОЧТА «СБ»

Есть первый миллион!

В
ступительная кампания достигла своей финаль-
ной фазы: прием документов для поступления в
вузы на бюджет в целом завершен, полным хо-
дом идет зачисление новоиспеченных перво-
курсников. Впереди — дополнительный набор и

конкурс в учреждения среднего специального обра-
зования. Но определенные промежуточные итоги,
полагает вице–премьер Наталья КОЧАНОВА, в этом
году возглавившая Государственную комиссию по
контролю за ходом вступительных испытаний, уже
можно подводить. О результатах ЦТ, работе госко-
миссии и изменениях, ожидающих вузы и ссузы, — в ее интервью «СБ».

ОБРАЗОВАНИЕ

В
стране продолжается строительство первой
атомной электростанции. Финишная прямая
не за горами. Уже в 2018 году планируется за-
пустить первый энергоблок, а в 2020–м — вто-
рой. И хотя стройка ведется по графику и фи-

нансируется исправно, Президент вчера на сове-
щании по вопросам подготовки кадров для ядерной энергетики призвал не форсировать сро-
ки выполнения работ. Это тот самый случай, когда спешка может навредить. Все должно быть
сделано качественно и достойно. А вот эффективное использование передовых научных тех-
нологий, безопасное и надежное функционирование объектов ядерной отрасли во многом бу-
дет зависеть от того, кто и с какими знаниями придет туда работать и какие условия будут соз-
даны для специалистов.

АЭС: новая точка
роста для экономики

Стр. 4

Гонка за лидером
В Бресте
стартовала
веломногодневка 
на призы «СГ»

Курс не только на вуз
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(Окончание. 
Начало на 1�й стр.)

Новая неделя жатвы для крестьян на�
чалась с отметки 1,2 миллиона тонн зер�
на. Из них 415 тысяч намолотили хлебо�
робы Гомельщины. С небольшим отстава�
нием от юго–восточного региона идут аг�
рарии Брестской области, у которых на
счету 365 тысяч. Почти вровень Могилев�

ская и Минская, намолотившие по 168 и
167 тысяч тонн. Далее Гродненская, пре�
одолевшая 100–тысячный рубеж. И замы�
кает Витебская область, в жатву она
включилась последней и пока имеет око�
ло 20 тысяч тонн зерна.

Расклад, в принципе, традиционен.
Юг начинает, север подхватывает. Пере�
мены климата не впервые выводят го�
мельских аграриев в лидеры, вынуждая
первыми стартовать на жатве. В комитете
по сельскому хозяйству и продовольст�
вию Гомельского облисполкома приводят
расклад текущего дня на полях юго–вос�
тока страны:

— Половина площадей зерновых и
зернобобовых культур уже убрана. Прак�
тически такой же темп у нас был и в про�
шлом году. Но урожайность ниже. На
круг в среднем намолачиваем 25,4 цент�
нера с гектара, тогда как в минувшем го�
ду имели 33 центнера. Тому есть причи�
ны — повышенная засушливость, что, ко�
нечно же, сказалось на результате. Тем не
менее рассчитываем его несколько улуч�
шить. Ведь первыми убирали погоревшие
поля. Сейчас хозяйства перемещают тех�
нику на участки, где уродило хорошее
зерно. Есть в регионе сельхозпредприя�
тия, которые в этом непростом году вы�
растили более 55 центнеров с гектара.

Ученые Научно–практического цент�

ра по земледелию Национальной акаде�
мии наук отмечают, что погодные усло�
вия в разной степени затронули регионы
страны. Сложнее всего сейчас действи�
тельно приходится южным областям. За�
суха, по сути, начавшаяся еще прошлым
летом, сказалась даже на кукурузе, тради�
ционно устойчивой к высоким темпера�
турам. Тем не менее в центре текущую
ситуацию комментируют так:

— Ситуация несколько улучшилась —
во многих районах идут дожди. Однако
между поверхностной влагой и капилляр�
ной грунтовой, которая есть в почве,
по–прежнему остается прослойка. Непро�
должительные осадки не способны глубо�
ко промочить почву. А вот урожай карто�
феля и овощей не вызывает сегодня бес�
покойства. Их период роста еще впереди.

В Министерстве сельского хозяйства
и продовольствия, несмотря на слож�
ность сезона, лишь по результатам стра�
ды склонны делать окончательные выво�
ды. Средняя урожайность пока ниже ре�
кордных показателей жатвы–2014. Одна�
ко первая неделя — это уборка постра�
давших от засухи площадей, и здесь на�
молоты предсказуемо ниже. Специали�
сты уверены, что у аграриев есть все, что�
бы выполнить стратегическую задачу:

— Госзаказ по зерну на этот год соста�
вляет 1 миллион тонн. Он безоговорочно
выполним. Причем за счет урожая будут
обеспечены в полном объеме как нужды
промышленности, так и животноводства.
В этом сегодня нет никаких сомнений.

Виолетта ДРАЛЮК.
dralukk73@mail.ru

(Окончание. 
Начало на 1�й стр.)

Значимость развития ядер�
ной энергетики не подвергается
сомнению. Сегодня более чем в
30 странах эксплуатируется
около 200 атомных электростан�
ций. Самыми большими мощно�
стями обладают США, Франция
и Япония. Ускоренными темпа�
ми продвигают новейшие техно�
логии быстрорастущие Китай,
Индия, Южная Корея. Будущая
станция в Островце должна по�
крыть почти треть потребности
страны в электроэнергии. Энер�
гия атома значительно дешевле
той, что получается из углеводо�
родов. Это, безусловно, выгодно
для предприятий, населения и в
целом для экономики. Кроме
того, АЭС позволит заместить
почти 5 миллиардов кубов при�
родного газа. А это уже прилич�
ная экономия для госбюджета.

Мы строим свою станцию с
помощью России. Эксперты
единодушны: это будет самый
современный объект поколения
«три плюс» с высочайшей сте�
пенью защиты. Недаром обсуж�
дается вопрос о том, чтобы по
проекту, использованному для
строительства Белорусской
АЭС, возвести станции в Фин�
ляндии, Венгрии и Вьетнаме.
Поэтому Александр Лукашенко
твердо уверен:

— Лучшая в мире станция
строится. И Россия хочет на
примере этой станции показать
вместе с нами, какими должны
быть атомные станции в буду�
щем.

Для нашей экономики буду�
щая АЭС, без преувеличения,
станет новой точкой роста. И
уже сейчас надо думать над тем,
кто там будет работать. Необхо�
димая база создана. Министр
образования Михаил Журавков
доложил Президенту о ходе реа�
лизации Государственной про�
граммы подготовки кадров для
ядерной энергетики на 2008 —
2020 годы. На сегодняшний
день выпущено уже более 500
человек. Сейчас в четырех вузах

обучаются около 800 студентов
по шести специальностям. В
этом году на островецкой пло�
щадке появится учебно–трени�
ровочный комплекс. Министр
формулирует главный вывод:
интерес абитуриентов к обуче�
нию по специальностям, связан�
ным с атомной энергетикой,
растет. Впрочем, как и требова�
ния к поступающим, уточнил
министр:

— На некоторые специаль�
ности сумма вступительных
баллов увеличилась в 1,5 — 2
раза. Будущим атомщикам вы�
плачивается повышенная сти�
пендия. Наиболее подготовлен�
ные студенты проходят прак�
тику в учебных центрах Рос�
сии, Швейцарии, Франции,
Финляндии. Поэтому знания,

которые получают студенты,
очень высокие.

К сожалению, в нашей стране
пока не сформирована научная
школа по эксплуатации АЭС. По�
этому кадры высокой квалифи�
кации, на уровне магистратуры
и аспирантуры, приходится го�
товить в зарубежных универси�
тетах. Александр Лукашенко
предлагает ориентироваться на
российский опыт. С ведущими
вузами России уже заключены
долгосрочные соглашения. Удо�
вольствие, конечно, не из деше�
вых, но ведь с чего–то надо на�
чинать. Поскольку к работе с
атомными реакторами допуска�
ются только специалисты с пра�
ктическим опытом работы, на
первоначальном этапе наиболее
сложные технические работы на

Белорусской АЭС будут выпол�
нять российские специалисты.
Но постепенно они будут заме�
щаться белорусскими кадрами.
Так что в недалекой перспекти�
ве все инвестиции в подготовку
собственной научной базы не�
пременно окупятся.

Впрочем, подготовить высо�
копрофессиональных специали�
стов — это лишь полдела. Чтобы
они успешно трудились, важно
создать для них достойные бы�
товые и социальные условия. И
об этом тоже говорили на сове�
щании. Фактически в Островце
сегодня строятся три новых ми�
крорайона. Министр энергети�
ки Владимир Потупчик предста�
вил конкретные цифры:

— К 2017 году мы должны
ввести в Островце 340 тысяч

квадратных метров жилья. Уже
построено 108 тысяч квадрат�
ных метров, что позволяет ре�
шить вопрос с размещением
специалистов атомной отрасли
и персонала, занятого на строи�
тельстве станции.

В том, что касается предос�
тавления жилья, Александр
Лукашенко призвал чиновни�
ков действовать «без кавалерий�
ских наскоков» и не отрываться
от реальности. Огульной бес�
платной раздачи жилья направо
и налево быть не может. Подход
должен быть дифференциро�
ванным и лучшие условия пре�
доставляться в первую очередь
высококлассным специалистам.
В принципе, у всех атомщиков
будут очень приличные зарпла�
ты и жилищный вопрос не ста�
нет для них препятствием. Од�
новременно с жильем в Остров�
це развивается социальная инф�
раструктура, будут построены
новые школы, детские сады,
объекты торговли. Все это сде�
лает город более комфортным
для проживания.

По итогам совещания Прези�
дент дал ряд поручений долж�
ностным лицам и пообещал, что
лично посетит строящуюся
станцию, чтобы на месте еще
раз изучить все вопросы.

Евгений КОНОНОВИЧ.
konon@sb.by

Поздравление
Президент от имени бело�

русского народа и себя лично
поздравил Президента Респуб�
лики Перу Ольянту Мойсеса
Умалу Тассо и народ этой стра�
ны с национальным праздни�
ком — Днем Независимости.

Александр Лукашенко под�
твердил заинтересованность в
дальнейшем расширении дву�
стороннего политического диа�
лога и активизации сотрудни�
чества в торгово–экономичес�
кой сфере.

(По сообщению 
пресс!службы Президента.)

●● Протокол

АЭС:
новая
точка роста
для экономики

●● Полевая почта «СБ»

Есть первый
миллион!
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Итак, теперь уже нет никакого сом�
нения: в большой войне на Ближнем
Востоке наступает перелом. Сегод�
ня по просьбе Турции созывается
экстренная встреча послов стран
НАТО. Начав серию воздушных
ударов по позициям «Исламского
государства» в Сирии и базам Рабо�
чей партии Курдистана (РПК) в
Иракском Курдистане, Турция
все–таки втянулась в войну, ко�
торой так долго и упорно избе�
гала. Причем эта война, судя по тому что Ан�
кара прервала перемирие с Рабочей партией
Курдистана, может быть на два фронта — и
с исламистами, и с курдскими сепаратиста�
ми внутри страны.

...С исламистами все понятно: Турция
быстро и решительно ответила на устроен�
ный ими теракт, в результате которого по�
гибли свыше 30 человек, кстати, преимуще�
ственно курдов, собравшихся на призывном
пункте для отправки на войну с ИГ. Но по�
чему же Анкара начала одновременно гро�
мить и курдские базы РПК?

Это давний спор турецких подданных
между собой. Турция воюет с курдской ра�
бочей партией, которая хочет свое государ�
ство, уже 30 лет. Сейчас как раз перемирие,
которого, возможно, и не было бы, если бы
лидер сепаратистов Оджалан не сидел в ту�
рецкой тюрьме.

А вот с «Исламским государством» Тур�

ция воевать особо не рвалась — ни вмеши�
ваться, ни предоставлять базы и силы для
западной коалиции. Что, естественно,
вызывало недовольство США. У амери�
канцев, несмотря на хаос в регионе,
по–прежнему остаются там все ниточки.

Курды — это даже не ниточка, а целый
морской канат. Они проживают на по�
лумиллионе квадратных километров
горной территории, простирающейся

от юго–востока Турции до централь�
ной части Ирана, включая Ирак и Си�

рию. Многие стремятся к созданию единого
курдского государства — только дай надеж�
ду... И этой надеждой они живы сейчас, рьяно
сражаясь с ИГ, увидев в этом шанс отвоевать
для себя территории. США в последнее время
сильно сблизились с отрядами народной обо�
роны сирийского Курдистана. Кстати, именно
курдские ополченцы вернули контроль над
знаменитым городом Кобани в Ираке, захва�
ченным исламистами. И вот теперь те же кур�
ды достаточно активно теснят исламистов в
Сирии. Курдский Демократический союз объ�
единил кантоны напротив турецких городов
Нусайбин и Суруч...

И вот критический момент настал. В том
числе и для Анкары, которая долго не всту�
пала в открытую борьбу с халифатом. Либо
Турция окажет всестороннюю поддержку
американцам — базами, силами, дипломати�
ей. И тогда курдов можно выносить за скоб�
ки геополитического уравнения. Либо США

окончательно и бесповоротно поддерживают
курдов (как они поддержали в Ираке, снаб�
жая иракских курдов оружием). Курдские от�
ряды народной самообороны — союзники
Рабочей партии Курдистана — при поддерж�
ке авиаударов американской коалиции ведут
успешное наступление на территории, под�
контрольной ИГ. Помимо всего прочего, они
еще и ведомы мечтой о своем государстве...

7 — 8 июля в Анкаре состоялась встреча
специального представителя Обамы генера�
ла Джона Аллена с турецким руководством.
Американская делегация попросила исполь�
зовать базу Инджирлик для воздушных опе�
раций и участия в них Турции.

Турция в свою очередь отметила, что не
будет участвовать в операциях как «ударная
сила», и взамен на разрешение самолетам
США использовать базу Инджирлик поста�
вила условие — создать зону безопасности
на территории Сирии и препятствовать
обеспечению курдской партией «Демокра�
тический союз» территориального домини�
рования. Образно говоря, Турции надо ока�
заться за столом, где будут раздавать карты
после этой войны.

После пятничных авиаударов Турции
стало ясно, что сделка состоялась.

Все это имеет значение и для внутрипо�
литической ситуации в Турецкой Республи�
ке. Впервые за 13 лет правящая в Турции
Партия справедливости и развития прези�
дента страны Реджепа Эрдогана потеряла

большинство мест в парламенте. Война мо�
жет вновь консолидировать страну под на�
чалом этой политической силы. При одном
условии: если она окажется успешной.

Если же внутренний конфликт затянет�
ся и события пойдут по худшему сцена�
рию, ослабление Турции окажется катаст�
рофой не только для региона, но и для всех
ее партнеров, которые только выигрывали
от сотрудничества с сильной, экономичес�
ки развитой страной. В том числе и для
усилий Запада в борьбе с исламистским
терроризмом. Правда, Запада европейско�
го, к которому как члена НАТО можно
причислять и Турцию.

Что же касается США, то втягивание в
большую войну на Ближнем Востоке все но�
вых и новых государств никак не ослабит их
ни экономически, ни тем более в социаль�
но–гуманитарном плане. Новые беженцы че�
рез Средиземное море снова устремятся в Ев�
ропу, а Атлантики им никак не преодолеть.

romanova@sb.by 

P.S. Оценки турецких авиаударов по терри�
тории Ирака и Сирии со стороны союзников
по НАТО расходятся. США поддержали ту�
рецкую сторону: представители Белого дома
подчеркнули, что в Турции Рабочая партия
Курдистана считается «террористической
структурой». А канцлер Германии Ангела
Меркель в телефонном разговоре призвала
премьер–министра Турции Ахмета Давутог�
лу не прерывать мирный диалог с курдами, не�
смотря на все существующие сложности.
При этом Меркель выразила поддержку Анка�
ре и заявила, что Германия поддерживает
борьбу Турции против терроризма.

■

Познавательный, агро– и экоту�
ризм, детские, кулинарные, роман�
тические, лечебные туры... Здесь
остается открытой дискуссия, как
привлечь иностранных туристов к
нам в Беларусь. Давно очевидно:
доброжелательности и традици�
онного гостеприимства уже не�
достаточно. Составляя про�
граммы для искушенных путе�
шественников со всего света,
пора включать выдумку, соз�
давая нечто свое — уникальное.

После россиян чаще других нашу страну
посещают литовцы, украинцы и поляки. А
по количеству потраченных денежных
средств на первом месте — приезжие из Гер�
мании, Великобритании и Голландии. В де�
сятку также входят Италия, Турция, Польша.
Однако по итогам прошлого года план по
экспорту туристических услуг не выполнил
ни один из регионов. В первом квартале па�
дение продолжалось... И связано это, по мне�
нию руководителя Национального агентства
по туризму Григория Померанцева, с замед�
лением роста темпов мировой экономики,

кризисными явлениями на целевых рын�
ках. Прежде всего в России, откуда к

нам приезжает до 70% туристов.
Кстати, поток туристов из России

в наши санатории снизился почти на
треть. Начальник отдела маркетинга
и рекламы РУП «Центркурорт» Сер�
гей Верлуп видит выход в измене�
нии маркетинговой политики: всем
компаниям туристической отрасли
пора сформировать собственные
уникальные предложения для их

целевой аудитории. И создавшиеся ныне слож�
ности трактовать как возможности. Здесь,
кстати, есть примеры для подражания. Как
только тот или иной санаторий столкнулся с
падением продаж путевок, то подключил гиб�
кую ценовую политику — предоставил скидки
на 10% для детей и пенсионеров, снизил цены
при раннем бронировании. И гости это оцени�
ли — стали куда активнее...

В туристическом сервисе мелочей вообще
быть не может. Да, владение английским язы�
ком обслуживающего персонала — это при�
оритет. Но, говорят профессионалы, надо идти
еще дальше — изучать психологию, культуру и

менталитет наших гостей. Знаете, какие не�
удобства отмечают для себя путешественники
в Беларуси? Отсутствуют указатели и обозна�
чения подъездов к историческим памятникам
и агроусадьбам. На интернет–ресурсах нет по�
лного объема необходимой информации. Как
проехать к месту назначения? Сколько стоят
билеты в музей? Каков режим работы выста�
вок, усадеб и пр.? Расчет при помощи карточ�
ки — тоже проблема, драгоценное время тра�
тится на поиски банкомата. Восхищаясь нашей
природой, великолепным питанием и квали�
фикацией врачей, российские гости, увы, час�
то недовольны инфраструктурой. Есть жалобы
на отсутствие современных детских площадок,
еще чаще — обменных пунктов...

Надо сказать, хозяева агроусадеб также
ощутили спад интереса, при этом уверенно�
сти в том, что их «дело правое», не теряют.
Как, скажем, Анатолий Гонец — хозяин
усадьбы «Ганка», который уже не первый год
продлевает договор с зарубежной компани�
ей, обеспечивающей ему поток туристов —
новозеландцев, австралийцев, филиппинцев
и американцев. Приезжают, не поверите, да�
же из Шри–Ланки. В прошлом году в усадьбе
побывали 650 иностранцев! Чем приворажи�
вает гостей расторопный хозяин? Не только
качеством питания и комфортом, но и ори�
гинальной программой — выступлениями
музыкального ретро–коллектива, группы

средневековой музыки и танцев. Кто видел,
кивает: вот это был праздник, гости в вос�
торге! А еще вместе с другими хозяевами
агроусадеб предприниматель недавно посе�
тил российскую туристическую выставку. Пе�
реговорил с активными туроператорами и ор�
ганизовал за свой счет 3–дневный пресс–тур
для менеджеров 18 компаний. После такой
презентации — лучше ведь раз увидеть — бу�
дущие предновогодние праздники в усадьбе
уже расписаны, свободных мест нет.

«Чем еще можно привлечь иностранных
гостей?» — рассуждают хозяева. Предложе�
ниями того, что люди не ожидают увидеть.
Например, массовыми играми, интеллекту�
альными поединками и фестивалями, при�
вязанными, допустим, к теме моды или му�
зыки. Многие усадьбы предлагают занятия
верховой ездой, соревнования на веревоч�
ных растяжках и велотрассах. И потом, раз
«снизились обороты» въездного туризма,
надо активно развивать внутренний.

В общем, приходится быть хитрым на
выдумку и в хорошем смысле болеть госте�
приимством. Делать так, чтобы приехавший
на один день турист оставался минимум
еще на второй. А после рассказывал всем и
каждому, как отлично отдохнул в Беларуси.
Вот вам и трансляция сарафанного радио,
которая в этом деле только приветствуется.

mart@sb.by ■

Алла МАРТИНКЕВИЧ.

Прочла в «СБ» за 15 июля статью
Рафаэля Дрода «Брак не тюрьма»
и не могу оставить ее без ответа.
Уж больно животрепещущая те�
ма затронута.

...Жила–была девочка из хорошей
семьи, росла на всем готовом, ни о чем
не заботилась. Заботы — дело роди�
телей. Потом девочка стала взрос�
лой. В смысле физиологически.
Формы, так сказать, при ней... И
стала порхать от парня к парню,
мечтая о чем–то лучшем и о
ком–то особенном и идеальном. В промежут�
ках между мимолетными романами развлека�
лась и весело проводила время с подругами. И
на работу ходила, все же так делают. Шло вре�
мя, годы стали поджимать. Надо бы и замуж.

Жил–был мальчик, приблизительно так
же, как и девочка, в похожей семье с броне�
бойным тылом, где папа и мама обеспечивают
хорошие условия. Мальчик вырос, полюбил
играть в бильярд, потусоваться с друзьями, и
еще он мечтал всегда быть свободным. Перио�
дически он менял партнерш... Ну вы сами по�
нимаете, в каком деле. Записывал телефоны
подруг в блокнот. Развлекался, не скучал. Хо�
дил на работу, все же так делают. Время шло,
годы стали поджимать. Жениться бы пора.

И вот великовозрастные мальчик и девоч�
ка встретились. «Просто встретились два оди�

ночества, развели
у дороги костер, а
костру разгорать�
ся не хочется, вот
и весь разговор».

Но они вдруг решили быть вместе и назва�
ли случайное совместное проживание
под одной крышей семьей и браком. И... о,

ужас! Оказывается, брак — это тюрьма. В
бильярд можно играть только раз в неделю

и с подругами встречаться тоже раз в семь
дней. Крайне редко. А хочется в любой день,

когда навеяло. Более того, молодая жена
(с глубоким внутренним миром, как
она, скорее всего, о себе думает) же�
лает лежать в постели, укутавшись
пледом, и смотреть «Ментовские
войны». Ей бы памперсы ребенку

менять. О чем это я... Какие дети?! А новоис�
печенный муж вечером мечтает сбежать от
молодой жены, просто пойти погулять, раз�
мять ноги. Он будет дышать воздухом и ду�
мать о потерянной свободе, заметьте, не о том,
как заработать деньги на первый взнос на
квартиру. Ах, о чем это я... Какая квартира?!
Родители дадут, обеспечат. И эти великовозра�
стные инфантильные девочки и мальчики ус�
тами Рафаэля Дрода берутся рассуждать о се�
мье и браке, который, по их мнению, себя из�
жил. Позвольте с вами не согласиться.

Приведу пару историй настоящих се�
мей.

История первая. Молодые люди пожени�
лись рано: ему — 23, ей — 21. На родителей
надежды не возлагали. Были их родители —
люди бедные, сами еле концы с концами сво�

дили. Так что молодые муж и жена сразу за�
сучили рукава и взялись за дело, на ругань и
выяснение отношений не оставалось време�
ни. Вечером после работы муж подрабатывал,
ремонтируя чужие машины в гараже, жена
брала дополнительные дежурства. Вскоре у
них родился сын, и они радостно и удиви�
тельно легко справились с обязанностями ро�
дителей. Молодая мама в декрете не засиде�
лась, опять — в работу. Трудились оба, не сва�
ливали заботы друг на друга, старались, от�
кладывали сэкономленные деньги, и теперь у
них собственная квартира, пусть небольшая,
зато своя, уютный семейный уголок, куда они
любят приглашать друзей. Их ребенку 10 лет,
и в этом году они впервые в жизни съездили
в Болгарию на море. Сколько было эмоций!
Ребенок поплавал, загорел, окреп. Да и они
отдохнули — имеют право. Прекрасная друж�
ная семья. Я когда их вижу — душа радуется.
Глядя на них, ни разу мне не пришла в голову
мысль, что брак себя изжил, столько в них
любви и нежности друг к другу, не показной,
а настоящей. Они сами строят, создают свою
жизнь. Вскоре планируют прибавление в се�
мье — братика или сестричку для сына.

И еще история. Мама моего знакомого
подрабатывала вахтершей в исследователь�
ском институте и с удовольствием рассказы�
вала про одну хорошую девочку из бухгалте�
рии, которая часто задерживается допоздна
на работе: «Подработки берет, старательная,
для фирм разных бухгалтерские отчеты дела�
ет. Муж из детского садика ребенка забирает
и к ней в бухгалтерию привозит, а сам работа�
ет в торговой компании, ездит вечерами, за�

казы развозит». «А что ж эта девочка так мно�
го работает, да и муж тоже?» — спрашиваем.
«Так дом же строят недалеко от Минска, уча�
сток им выделили. Они ж из деревни...» Я слу�
чайно встретилась с этой «девочкой» на поро�
ге института. Ей 28 лет, выглядит и правда де�
вочкой, стройная, шустрая, и только взгляд
цепкий, проницательный, как у взрослой
женщины. Изящные туфли на высокой
шпильке, элегантно и модно одетая, она не
стесняясь тащила в руках две сумки: одна — с
продуктами, другая — с отчетами. Хвостиком
за ней шел пятилетний сын. На улице их тер�
пеливо ждал папа и муж — приехал на подер�
жанной, но добротной, бережно досмотрен�
ной машине. Как они просияли, когда увиде�
ли друг друга! Настоящая семья!

Так что вы, любезный Рафаэль Дрод, глу�
боко заблуждаетесь, когда говорите, что
брак себя изжил. Ваше утверждение опира�
ется на примеры эгоистичных бездельников,
случайно оказавшихся под одной крышей и
ошибочно назвавших себя семьей. Эти люди
прикрывают банальную лень в быту (ведь за
них все делают папы и мамы) и неумение
строить отношения фразами о свободе, они
любят пространно рассуждать о мифичес�
кой карьере в будущем, о саморазвитии и
внутреннем росте, а сами бесконечно и с
удовольствием подпитываются из родитель�
ской семьи, по их мнению, скучной, однооб�
разной и серой. Пожалуй, хватит о взрослых
инфантилах, играющих в семью... Я же рас�
сказала о настоящих семьях, Семьях с боль�
шой буквы, и это тоже наши современники.

dosya155@rambler.ru ■
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Настоящая семья

Турист любит креатив

Турцию, похоже, втянули в большую войну



(Окончание. 
Начало на 1�й стр.)

— На мой взгляд, ЦТ прошло очень
слаженно и максимально прозрачно. Я
побывала в нескольких вузах и лично в
этом убедилась. Всего в централизован&
ном тестировании приняли участие
99.177 абитуриентов. И надо заметить,
что за нарушения — наличие мобиль&
ных телефонов, шпаргалок и т.д. — от
сдачи ЦТ были отстранены всего 12 че&
ловек, что фактически вдвое меньше,
чем в прошлом году, когда таковых бы&
ло 25. Причем речь идет отнюдь не о за&
бывчивости — ведь напоминания, я са&
ма была тому свидетель, звучали много&
кратно и на входе в вуз, и в фойе, и пе&
ред самой аудиторией, где должны бы&
ли проходить испытания. Еще 12 чело&
век не прошли тестирование по меди&
цинским показаниям и имели возмож&
ность продемонстрировать свои знания
в резервный день. Что касается общей
картины, то она порадовала: абсолют&
ный результат, 100 баллов, был получен
277 раз (для сравнения: год назад РИКЗ
выдал 122 подобных сертификата). А 11
абитуриентов получили максимальные
баллы сразу по двум учебным предме&
там (в прошлом году таких было только
трое). Чаще всего абсолютный резуль&
тат показывали выпускники гимназий
(111), лицеев (59) и средних школ (72).
Характерную тенденцию можно про&
следить на примере ЦТ по русскому
языку: если средний балл по нему у
окончивших лицеи был 61,9, гимназии
— 60,6, школы — 40,5, то у выпускни&
ков ссузов — 25,2, а у выпускников про&
шлых лет — 23,4. С другой стороны,
увы, 237 раз знания абитуриентов были
оценены на 0 баллов, в том числе у 6 ре&
бят по двум предметам.

— Наталья Ивановна, родители вол�
нуются: в этом году план набора был
скорректирован, это значит, поступить
будет сложнее?

— В целом в вузы набор не сокра&
щен — планируется принять более 66
тысяч первокурсников. Вместе с тем на
312 уменьшено количество бюджетных
мест, это связано в том числе и с демо&
графической ситуацией — в нынешнем
году и выпускников было меньше, ска&
зывается низкая рождаемость в конце
1990–х. И мы приняли принципиальное
решение: баллы для дополнительного
набора, как в прошлом году, сни&
жаться не будут.
Проходной порог
для всех един. А
выбор есть: пожа&
луйста, можно ос&
тановиться на
другой специаль&
ности, пойти на
платное обуче&
ние...

— Часто ли
обращаются с
претензиями в
госкомиссию и
по каким вопро�
сам?

— На данный
момент рабочая
группа госкомис&
сии рассмотрела
43 обращения.
Хочу заметить,
что повторных
среди них не бы&
ло. А вопросы поднимались разные:
кто–то просил разрешить пройти испы&
тания в резервный день по причине бо&
лезни, кто–то — по религиозным сооб&
ражениям. Очень интересный случай
был с одной девушкой, поступавшей в
педагогический вуз. Ей оставалось
сдать только творческий экзамен — и
вдруг она сломала левую руку, причем
это был серьезный осколочный пере&
лом. Что делать? В госкомиссии посове&
товали: идите и попробуйте. И предста&
вляете, она получила «восьмерку»! И
сыграла одной рукой, и пластический
этюд показала. Молодец! Еще мама од&
ного абитуриента попросила продемон&
стрировать оригинал заполненного им
теста по физике, поскольку никак не
могла поверить в оценку. Сначала я,
министр образования и ответственный
секретарь госкомиссии выехали в
РИКЗ, где нам показали этот тест: дей&
ствительно, написан он был неважно.

Но мама настаи&
вала: «Не может
быть, мы же с ре&
петитором зани&
мались!» В виде
исключения ей
дали самой убе&
диться — вопрос
отпал...

— Перед на�
чалом вступи�
тельной кампа�
нии вы подчерки�
вали, что главная
задача — органи�
зовать работу
госкомиссии так,
чтобы, образно
выражаясь, ни�
кто не зашел с
черного хода. Это
удалось?

— Думаю, да.
Нынешняя система оценки знаний иск&
лючает любые коррупционные явления
и субъективные перекосы. Хотя меня
долгое время волновал вопрос: почему
при нашей достаточно хорошо выстро&
енной системе образования столько ре&
петиторов? Репетиторство по большей
части нацелено только на то, чтобы
подготовить к тестам, а уж насколько
глубоки такие знания — это большой
вопрос. Уверена на 100 процентов: там,
где есть толковый педагог, не нужен
никакой репетитор. И мы видим это по
результатам прошедшего ЦТ: в школах,
где хороший учитель по физике — там
и победители, и участники предметных
олимпиад, и выпускники со 100 балла&
ми в сертификате, и большой процент
поступающих в вузы. Кстати, я очень
рада, что в этом году очень быстро
укомплектовались педагогические уни&
верситеты, куда пошло много золотых
медалистов, ребят с хорошими оценка&

ми. Это в том числе результат система&
тической работы по повышению пре&
стижа профессии учителя в обществе.

— Новый учебный год принесет ка�
кие–то кардинальные перемены? Опять
же родители интересуются: стоимость
платного обучения не возрастет?

— Сразу подчеркну: стоимость обу&
чения по заключенным ранее догово&
рам не изменится ни в коей мере! К
слову, она и в учебном году 2014/2015
не повышалась. При зачислении будут
заключаться новые договоры, в которых
и будет определена стоимость. Сейчас
она составляет в среднем от 12 до 26
млн. рублей за год. Так что будем четко
отслеживать, чтобы, с одной стороны,
стоимость платного обучения соответ&
ствовала затратам, которые сложились
на момент заключения договора, и не
более того. А с другой — чтобы вузы и
ссузы не работали себе в убыток. А что
касается системы выборности ректоров,
которая является одним из принципов
Болонского процесса, то речь идет о
том, чтобы каждый претендент на дол&
жность ректора представлял свою про&
грамму в совет университета на рассмо&
трение, а совет, в свою очередь, вносил
предложения в Министерство образова&
ния, где каждая кандидатура тоже бу&
дет изучаться для назначения на долж&
ность в соответствии с законодательст&
вом.

— Новая концепция развития сис�
темы образования, которую планиру�
ется вскоре представить, будет глав�
ным образом нацелена на что?

— На первое место я бы поставила
такую задачу: мы должны готовить то
количество специалистов и по тем спе&
циальностям, которые нужны экономи&
ке. Сегодня, завтра, через 5, через 10
лет — у нас должен быть четкий прог&
ноз. Не может Министерство образова&
ния выступать само у себя заказчиком.

Тут нужно работать в единой связке с
Минэкономики, Минтруда и соцзащи&
ты, мы, кстати, уже провели первое та&
кое совместное совещание. Простой
пример. Китайско–Белорусский инду&
стриальный парк «Великий камень» —
за ним будущее, за ним перспектива,
значит, мы должны уже сейчас так
выстраивать систему образования, что&
бы к моменту запуска этого перспек&
тивного проекта были подготовлены
специалисты. Кстати, уже идет работа
по подготовке кадров со знанием ки&
тайского языка. С этого года в перечень
предметов ЦТ включен китайский язык.
И конечно, надо больше заниматься
профориентацией, чтобы ребята в стар&
ших классах знали, какие предприятия,
учреждения, организации есть в стране,
какие профессии наиболее востребова&
ны на рынке труда. Или вот в сентябре
готовится к вводу ПЭТ–центр в РНПЦ
онкологии и медицинской радиологии
имени Н.Н.Александрова. И онкологи
говорят: современной медицине остро
требуются уже и другие профессии —
на стыке физики, биологии, генетики.
Нам нужно все просчитывать и смот&
реть на шаг вперед.

— Наталья Ивановна, предвидятся
ли в этом году, как в предыдущие, тру�
дности с набором на рабочие специаль�
ности?

— Знаете, ситуация начинает выпра&
вляться. Есть все основания предпола&
гать, что ссузы и учреждения профте&
хобразования хорошо укомплектуются.
Надо сказать, новая концепция разви&
тия образования настроена на то, чтобы
в 10–й и 11–й классы, которые будут
профильными, шли те, кто хочет учить&
ся на более высоком уровне, со средним
баллом аттестата и баллом по профиль&
ному предмету не ниже 7. И что зазор&
ного в том, чтобы ребята прошли этап
профессионально–технического обра&
зования, получили профессию, а потом
уже сами определялись: учиться дальше
и заниматься более квалифицирован&
ным трудом или стать настоящим мас&
тером своего дела? Другой вопрос, что
система профобразования, которая у
нас в отличие от многих бывших рес&
публик СССР сохранила свои традиции,
тоже должна работать на современном
уровне. Эти учреждения должны выпу&
скать специалистов с более высокой
квалификацией. В новой концепции од&
ним из пунктов прописано: не менее 60
процентов выпускников должны иметь
разряд выше 2 — 3–го. А то получается,
что через какое–то время работника
опять надо направлять на переобуче&
ние, повышение квалификации — за&
чем же нам тратить государственные
деньги по нескольку раз? Согласитесь,
по большому счету, не важно, поступит
ли вчерашний выпускник в вуз: глав&
ное, чтобы он был хорошим человеком,
патриотом своей страны, профессиона&
лом в избранном деле. Нужно занимать&
ся тем, к чему душа лежит, найти свое
место в жизни — в этом счастье.

Беседу вела 
Людмила ГАБАСОВА.

gabasova@sb.by
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Наталья Кочанова.
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Пока в Париже любители
велоспорта прожорливо
смакуют послевкусие «Тур
де Франс», на наших прос�
торах — белорусская «пет�
ля», многодневная гонка на
шоссе на призы «Сельской
газеты». Вчера турнир ква�
лификационным заездом
стартовал в Бресте, после чего пелотон взял курс на Пружа�
ны. Вместе с эскортом гонщиков, растянувшихся на несколько
километров, мы выехали следом.

Прошлогодний победитель велогонки на
призы «Сельской газеты» Павел Подоляк уве�
рен в своих силах как никогда: «Безусловно,

настроен крутить педали до самого фини�
ша. В своих силах уверен, желание есть.
Что еще надо? Насчет организации, то
все четко и красиво. Призы хорошие,
трасса несложная, быстрая. Так что по�
едем!»

Чемпион недавно завершившегося
молодежного континентального первен�

ства на треке в Афинах Роман Романов
также настроен оптимистично, хотя и по�

пал с корабля на бал: «Пару дней назад еще
гонял на греческом треке, а теперь я здесь, в
Бресте. После тамошней победы появились

задор, мотивация. Тем более трассу знаю
словно свои пять пальцев. Есть этапы с
подъемами, которые я щелкаю как ореш�
ки. Есть все основания надеяться на по�
беду».

За кубок «Сельской газеты» на протяже�
нии пяти дней будут бороться 44 гонщика из
семи команд (сборные областей и Минска).
Сопровождать пелотон до самого финиша в
Березе будут две машины ГАИ, скорая по�
мощь, тренеры и механики. Вчера участники
многодневки определили, кто наденет жел�
тую майку лидера на первом этапе. Пролог
возле брестского гребного канала выиграл
Роман Тишков из Гомельской области. Он
«навернул» 5 км за 4 минуты 48 секунд. Олег
Агиевич из команды Минской области от�
стал от победителя на одну секунду. Пред�
ставитель команды Минска Роман Романов

стал третьим. А ближе к вечеру прошла груп�
повая гонка по маршруту Брест — Пружаны через

поселки и городки Тюхиничи, Мотыкалы, Остромечево,
Видомля, Каменец, Шерешево и Криница.

Станислав ЛОБАТЫЙ.
lobatjy@sb.by
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●● Торговля

Гривна, возможно,
потеснит доллар

В конце минувшей рабочей недели в
Чернигове состоялось очередное, 23–е
заседание межправительственной бе�
лорусско–украинской смешанной ко�
миссии по вопросам торгово–эконо�
мического сотрудничества. Меропри�
ятие по многим статьям обычное —
такого рода рабочие встречи с разли�
чными странами и регионами и Бела�
русь, и Украина проводят по несколь�
ку десятков в год. Но на этот раз са�
мую главную новость активно коммен�
тировали многие мировые СМИ — обе страны
намерены активнее использовать во взаимных
внешнеторговых расчетах... гривну. Причем ини�
циатором этой схемы выступила наша сторона.

В Правительстве сделали важную поправку: пере�
ход внешней торговли с Украиной исключительно в
«гривневый» формат — решение еще не окончатель�
ное. Стороны пока договорились рассмотреть как
плюсы, так и минусы этого шага. К тому же раз уж
наши предприятия намерены более активно исполь�
зовать украинскую валюту, то впору ожидать от
партнеров ответного реверанса —– более благо�
склонного отношения к белорусскому рублю. Кста�
ти, отдельные наши предприятия тяжелой промыш�
ленности уже активно торгуют за гривны. Они пере�
шли на расчеты с партнерами в этой валюте пример�
но в апреле текущего года. Пока никто не жаловался.

Главный вопрос: есть ли для нас прок в использо�
вании не самой сильной во многих смыслах валюты,
которая за последний год ослабла на 280 процентов?
Оказывается, да.

— Самое главное, что расчеты в гривнах позволи�
ли бы обеим странам экономить с таким трудом за�
рабатываемые доллары, — указывает на важный мо�
мент декан экономического факультета БГУ Михаил
Ковалев. — Использование украинской валюты, безу�
словно, позволит нам увеличить товарооборот между
Украиной и Беларусью и активизировать просевшую
было нашу внешнюю торговлю.

Торговые дела между двумя странами, которые
давно называют друг друга стратегически важными
партнерами, действительно в последнее время идут
не слишком хорошо. Причиной тому стал не только
экономический кризис в нашем регионе, но и внут�
ренние неурядицы страны–соседки. По итогам янва�
ря — апреля нынешнего года наш взаимный товаро�

оборот составил 950,8 млн. долларов, что составило
всего 53,4 процента от тех объемов, которые были за�

фиксированы в начале 2014 года. Конечно,
сальдо внешней торговли оказалось для Бе�
ларуси положительным (427 млн. долла�
ров), но признать стоит: и импорт, и экс�
порт сократились почти вполовину.

Понятно, что теперь украинские пред�
приятия, которые были заинтересованы
в покупке белорусской техники, но не
хотели бы тратить на нее «драгоцен�
ные» доллары и евро, будут более

расположены совершать покупки. К
тому же гривна как единица расче�
тов выгодна Беларуси, так как рас�

четы в этой валюте снижают для нас
риск неплатежей. Дебиторская задол�

женность в торговле с украинскими
предприятиями, к сожалению, в послед�

нее время стала частым явлением.
— Наверное, вопрос, в какой валюте торго�

вать с партнерами, все же следовало бы оставить на ус�
мотрение субъектов хозяйствования. Ведь ситуация в
экономике Украины очень тяжелая и курс гривны к
доллару очень серьезно просел. Однако почему бы и
не использовать такую возможность? Если законода�
тельно создать все условия, предприятия, вероятно, и
сами пожелают использовать слабую гривну при рас�
четах с украинскими компаниями, — предполагает
финансовый аналитик Валерий Полховский. При
этом он указывает на важный момент: при таких
сделках было бы неплохо задействовать механизмы
страхования валютных рисков. А с учетом того, что
этот рынок у нас многие годы находится в зачаточном
состоянии, это может подтолкнуть его к развитию.

Стоит признать, наша страна во внешней
торговле в последнее время активно осваивает
альтернативные американскому доллару валюты
при экспортно–импортных сделках. Например,
китайские юани после знакового визита в мае ны�
нешнего года Председателя КНР Си Цзиньпина по�
текли к нам по сделкам СВОП. Хотя и до этого по�
ток нельзя было назвать слабым. Схема проста: мы
китайцам поставляем белорусские рубли, они нам
по курсу свою валюту, и за эти деньги мы активно
покупаем друг у друга товары и услуги. А вот пе�
реход на российские рубли в торговле с Россией
не может осуществиться уже многие годы — газ и
нефть партнеры упорно продают нам за доллары.

— Вот если бы «Газпром» и российские неф�
тяники перешли бы на свою валюту в торговле с
Беларусью, то от этого точно выиграли бы обе сто�
роны, — считает Михаил Ковалев.

Александр БЕНЬКО.
benko@sb.by

Гонка за лидером

Пикник закончился трагедией
Вчера в Ганцевичах прощались с 18–летней Оксаной Величко. Де�

вушка погибла ранним утром субботы в Барановичском районе. На
спящую в палатке Оксану случайно наехал автомобиль, которым уп�
равлял нетрезвый приятель.

Пожелавшая остаться неизвестной знакомая Оксаны рассказала,
что вместе с компанией друзей погибшая отдыхала на берегу озера. В
тот день она приехала из Минска, где работала в ювелирном магази�
не, и чувствовала себя очень уставшей. Когда между друзьями разго�
релся конфликт, Оксана отправилась спать. Чуть позже двоюродный
брат ее молодого человека, уже будучи пьяным, сел за руль...

— Все подумали, что он просто хочет переставить машину. Но тот
неожиданно сдал назад между двумя стоявшими рядом палатками, в
одной из которых спала Оксана. Он даже не заметил, что проехал
правой стороной по палатке и человеку.

Друг Оксаны сразу бросился на помощь: достал ее из палатки, но
было уже поздно — девушка скончалась через несколько мгновений
после наезда.

Парня, который был за рулем, задержали на месте происшествия.
Сейчас он находится в изоляторе временного содержания. В отноше�
нии его возбуждено уголовное дело.

Артем КИРЬЯНОВ.
artem.kirjanov@gmail.com

Позарилась на чужое
Менеджер гродненской туристической фирмы Н. в два приема

получила от клиента в качестве оплаты за тур более 40 миллионов
рублей. По договоренности с работодателем половину суммы она
оставила себе, обязуясь вернуть взятые в долг деньги в три этапа,
что и указала в специальной расписке. Однако когда пришло время
расчета, отказалась от обязательств. Заявила, что ничего не брала.
Руководству турфирмы пришлось обращаться за помощью в право�
охранительные органы.

Сотрудник пресс–службы УВД Гродненского облисполкома
Игорь Белозеров сообщил:

— К делу подключилась милиция. Девушке ничего не остава�
лось, как во всем признаться. Она рассказала, что деньги перевела
родной сестре в Казахстан. Теперь подозреваемой придется, веро�
ятно, отвечать по части 1 статьи 211 Уголовного кодекса «Присво�
ение либо растрата».

Геннадий ГИЛЬ.
gennadijj–gil@rambler.ru
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Е
сть в историческом центре
Могилева памятники архи�
тектуры, на которые гля�
нуть приятно — отрестав�
рированный драмтеатр, воз�
рожденная Ратуша. Привле�
кателен и дворец архиепи�

скопа Георгия Конисского. Впро�
чем, эту жемчужину культового
зодчества, построенную в 1762 —
1785 годах по проекту яркого
представителя школы барокко ар�
хитектора Глаубица, в свое время
чересчур осовременила реставра�
ция. Стеклопакеты, металлочере�
пица... Этого, к сожалению, не ис�
править. И что печально — ны�
нешние владельцы исторических
зданий позволяют себе те же
«вольности».

Пожарный переулок, пеше�
ходная Ленинская... Табличка
«Охраняется государством, при�
чинение вреда карается по зако�
ну» здесь — на каждом строении.
В двухэтажных домиках, которые
в XVIII — XIX веках были жилы�
ми, ныне — магазины, кафе, офи�
сы, игорные клубы. И соседству�
ют с высокими арочными окнами,
лепниной и прочими атрибутами,
подчеркивающими обаяние ста�
рины, яркие неоновые вывески,
мощные кондиционеры, совре�
менные роллеты... От этого соче�
тания теряется своеобразие исто�
рического центра. Будто вытрав�
ливает современность дыхание
веков...

Начальник управления идеоло�
гической работы, культуры и по

делам молодежи Могилевского
горисполкома Инна Короткевич
соглашается:

— Многие арендаторы и вла�
дельцы то ли по незнанию, то ли
умышленно игнорируют Закон
«Об охране историко–культурно�
го наследия» и без согласования с
Министерством культуры устана�
вливают взамен деревянных окон
пластиковые стеклопакеты, де�
монтируют старинные двери, ле�
пят на фасадах кондиционеры,
спутниковые антенны, вешают
роллеты и козырьки. Тем самым
видоизменяя памятники истории
и архитектуры. В течение несколь�
ких месяцев специальная комис�
сия, в которую входят представи�
тели горисполкома, ЖКХ, проку�
ратуры, музея истории, обследова�
ла состояние этих зданий. Некото�
рые собственники после получе�
ния предписаний уже сделали ра�
боту над ошибками. Например,
хозяин кафе «Изба», которое по
улице Ленинской, согласовал про�
ект летнего кафе — в теплое вре�
мя года столики выставляют на
улице под навесом — с Минкуль�
том. Демонтированы пять конди�
ционеров на фасадах домов на Ле�
нинской и Первомайской, рекла�
ма игрового клуба «Фараон». Но
есть владельцы, которые предпи�
сания игнорируют. Будем встре�
чаться с ними снова, объяснять,
что последуют уже администра�
тивные протоколы, штрафы.

Кафе «Звездная площадь» — в
самом центре города. На одно�

именной площади, рядом со Звез�
дочетом. По каждую сторону этой
фигуры — старые дома с закруг�
ленными угловыми фасадами. Но
угловой фасад одного из них с не�
давних пор не просматривается —
закрыт прилепленной к зданию
стеклянной пристройкой. В горис�
полкоме подтвердили: собствен�
ник кафе эту летнюю площадку
возвел без разрешения Министер�
ства культуры. Будет согласовы�

вать проект. Если Министерство
не даст добро, «стекляшку» при�
дется демонтировать.

Главный специалист отдела
культуры Могилевского гориспол�
кома Марина Клепчукова конста�
тирует:

— Претензии есть не только к
предпринимателям. Предписания
выдаем банкам, которые тоже без
согласования устанавливают на
стенах зданий — памятников ис�

тории и архитектуры — банкома�
ты. Есть замечания и к ЖРЭУ Ле�
нинского района, на балансе кото�
рого несколько исторических зда�
ний. Собственники должны пони�
мать, что они в ответе за то, что
получили. А не действовать по
принципу: мы не памятник купи�
ли (арендовали), а доходное место
в исторической части города.

В свое время новые хозяева
изуродовали, уничтожили немало
зданий, представляющих истори�
ческую, художественную цен�
ность. Последствия безграмотной
переделки видны и сегодня. На пе�
шеходной улице Ленинской есть
дом, где разместился ночной клуб.
В одной части постройки сохрани�
лись элементы богатой некогда
лепнины, с другой — их попросту
сшибли. Чтобы подобного не пов�
торялось, специальная комиссия
будет периодически инспектиро�
вать состояние памятников исто�
рии и архитектуры. Инна Корот�
кевич уточняет:

— Всего обследуем 159 зда�
ний. Оценивать будем не только
фасадную, парадную их часть. Но
и что творится внутри — чтобы
исключить вероятность самоволь�
ных перепланировок. Мы хотим и
должны сохранить историческое
наследие, сберечь не только зда�
ния, внесенные в Государствен�
ный список историко–культурных
ценностей, но и старые дома, не
имеющие категории, не причис�
ленные к памятникам, однако об�
ладающие их признаками. Ведь в
них тоже есть красота, своеобра�
зие, магия притяжения.

Примечательно, что по итогам
недавнего мониторинга владель�
цы и арендаторы зданий, входя�
щих в список историко–культур�
ного наследия Могилева, уже пе�
речислили в фонд Президента по
поддержке культуры и искусства
почти 120 миллионов рублей. До
этого многие бизнесмены попро�
сту «забывали», что обязаны еже�
годно платить 5 процентов от при�
были, которую получили, исполь�
зуя историко–культурные ценно�
сти в коммерческих целях.

Ольга КИСЛЯК.
olgak53@mail.ru

Фото автора.

Исторический центр Могиле�
ва, который застраивался в
XVIII — XIX веках, — место
притягательное. Не только
для туристов, но и для бизне�
са. Предприниматели аренду�
ют или выкупают старинные
здания, чтобы открыть в них
кафе, рестораны, салоны. Од�
нако при этом не слишком
пекутся о сохранении насле�
дия, позволяя себе ретуширо�
вать фасады домов на свой
вкус и цвет. Городские власти
всерьез взялись за наведение
порядка в историческом цен�
тре. Специальная комиссия
уже обследовала 145 памят�
ников архитектуры, истории
и искусства и выдала их вла�
дельцам и арендаторам свы�
ше 30 предписаний.
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П.Минченко, В.Козлович, С.Галковский,
Е.Семенова. «Раздолье для избирателей»
(«СБ» за 25 июля)

Корреспонденты «СБ» понаблюдали за
тем, как идет сбор подписей за выдвижение
кандидатами в Президенты.

— Учитывая то, что происходит в стра�
нах–соседках... Спасибо за то, что войны нет,
что в магазинах продукты по–прежнему
есть, что можно жить нормально и детей

растить. Я молюсь, чтобы так и оставалось. Будет
лучше? Хорошо.

Виктория.

А.Куллинкович. «Поезда»
(«СБ» за 25 июля)

Поезда — это машины времени. Каждый дос�
тавит тебя туда, где сохранилось свое время.

— Хочется сесть на поезд и ехать день и ночь до
Симферополя. Останавливаться в городках по хо�
ду, там дыньку купить, там мороженое, там пакет
черешни... И радио свое, веселое, правильно автор

пишет. Поезда лучше самолетов: едешь дольше, вид за окошком по�
степенно меняется, ты чувствуешь, как въезжаешь в другую страну.
Люблю это предвкушение чего–то нового.

Евгений Александрович, Минск.

Напоминаем, что на нашем сайте www.sb.by вы всегда можете вы�
сказать свое мнение по проблеме или оставить комментарий к статье.

WWW.SB.BY

По незави"
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данным 
Яндекс. 
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человек.

Проверка истории

В связи с переходом на
цифровое телевидение компа�
ния «Цифродом» проводит
заключительную акцию: прода�
жа приставок по очень низким
ценам до 8 августа! Не упусти�
те свой шанс! Для того чтобы
получить скидку в 101.000
рублей, надо просто оставить
заявку на доставку цифровой
приставки и ее настройку.

● Недорогая модель приставки в
пластиковом корпусе Globo
T50HD стоимостью 450.000 руб.
со скидкой обойдется вам всего в
349.000 рублей.
● Более совершенную модель
ORIEL–314, которая стоит 550.000
руб., вы сможете купить всего за
449.000 рублей.

● А верх совершенства —
SkyTech 176G T новейшего стан9
дарта DVB–T2 с высокочувстви9
тельным тюнером и быстрым
процессором в прочном металли9
ческом корпусе стоимостью
650.000 руб. со скидкой будет
стоить всего 549.000!

!!! А также в честь
презентации новой модели
ресивера ТОЛЬКО НА ЭТОЙ

НЕДЕЛЕ World Vision T38
ВСЕГО ЗА 329.000 рублей!

Торопитесь, количество
товара по акции ограничено!

Доставка и настройка для
наших покупателей по льгот�
ной цене в 75.000 руб. вместо
150.000. Стоимость доставки по
району уточняйте у консуль�
тантов.

Список каналов в новом циф�
ровом качестве: «Беларусь 1»,
«Беларусь 2», «Беларусь 3»,
«ОНТ», «СТВ», «НТВ Бела�
русь», «РТР–Беларусь», «Мир»,
«Беларусь 5» и «8 канал».

Узнать подробности или сделать
заявку можно по телефонам:

МТС (+375 29) 533–65–74; 
Лайф (+375 25) 538–74–75.

Наши адреса:
г. Минск, метро «Уручье», пр–т
Независимости, 172; г. Борисов,
рынок «Стадион», павильон 16; 
г. Мозырь, рынок «Привоз»,
бульвар Дружбы, 12; 
г. Полоцк, Стрелецкий рынок, па9
вильон 10. А также скоро откры9
тие нового филиала в Могилеве!

ЧУП «ЦифродомТВ». УНП
192447110. Республика Беларусь,
Минск, пр–т Независимости, 172,
офис 402. Свидетельство о гос. регист8
рации выдано Минским горисполкомом.
Страна производства товара: Респуб8
лика Беларусь — Китай. Гарантия —
12 месяцев. Доставка платная. Оплата
по факту подключения. Режим работы:
пн. — пт. с 9.00 до 18.00; сб. — вс. с 9.00
до 15.00.

Ушло в прошлое телевидение, которое мы смотрели на
дачах и в загородных домах, а те, кто не перешел на
кабельное или спутниковое ТВ, — и в городе. Смотреть

телевизор сейчас можно только в том случае, если он прини�
мает новый цифровой сигнал. Он транслируется с той же
вышки, но дает намного лучшую картинку — яркую, чет�
кую, без помех и ряби. Современные телевизоры с поддерж�
кой цифрового ТВ работают с этим сигналом. Но если ваше�
му телевизору более 3 — 5 лет и вы хотите продолжать смот�
реть свои любимые каналы, вам необходимо приобрести
цифровой ресивер, подключить к нему ДМВ–антенну и смот�
реть ТВ уже в новом, цифровом качестве. За это не надо
платить никакой дополнительной абонентской платы!

10 цифровых телеканалов в идеальном
качестве и НИКАКОЙ АБОНЕНТСКОЙ ПЛАТЫ
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Продолжают работать прямые
телефонные линии в регионах. 
И хотя сейчас вопросов на них
поступает заметно меньше, 
чем три–четыре месяца назад, 
каждый звонок представители местной
власти берут на особый контроль. 
В этом в минувшую субботу убедились
корреспонденты «СБ», выехавшие 
в райцентры.

В
Добрушском райиспол�
коме на «прямой ли�
нии» дежурил замести�
тель председателя Сер�
гей Петровский, кури�

рующий вопросы строитель�
ства и ЖКХ. Очень важные
направления, традиционно
волнующие людей. Но шква�
ла звонков не наблюдалось.

Первой позвонила Наталья Драпкова
из деревни Залесье. У нее «зависли» до�
кументы с приватизацией сельской квар�
тиры. Просила помощи у юриста райис�
полкома и содействия. Сергей Петров�
ский пообещал не остаться в стороне.
Второй вопрос касался асфальтирования
переулка между улицами Фрунзе и Кры�
лова в Добруше. На асфальт пока нет
средств, а вот грейдирование переулка
проведут до осени.

Второй звонок — от 86–летней Веры
Петровны Киселевой из деревни Знамя. В
райисполкоме рассказали, что пенсионер�
ка звонит на все возможные «прямые ли�
нии» больше года. Жалуется, что у нее ук�
рали 8 миллионов рублей. К Вере Петров�
не уже неоднократно приезжали милицио�
неры и следователи. Но при каждом новом
звонке ситуация «обрастает» новыми под�
робностями, а главное — новой датой кра�
жи. В этот раз пенсионерка пообещала,

что, если деньги не найдут, она обратится
в более высокие инстанции. Потребовала
телефон приемной прокурора области. Ей
дали нужный номер.

Заместитель председателя райисполко�
ма Сергей Петровский отметил тенден�
цию снижения количества обращений на
субботние «прямые линии»:

— Стали звонить меньше. Это, на мой
взгляд, связно с тем, что есть возможность
донести свою проблему до власти не толь�
ко в субботу. У меня, например, есть при�
емный день посреди недели, несколько
выездных приемов. Плюс город неболь�
шой. Некоторые люди узнали личный те�
лефон и теперь звонят прямо домой. Так
что на посту круглые сутки.

А самой острой проблемой района оста�
ется, пожалуй, замена коммуникаций сель�
ского водоснабжения. Как и в большинстве
деревень страны, эта система была проло�
жена еще в советское время и уже вырабо�
тала себя. Ежегодно ведутся плановые ра�
боты по ее ремонту и реконструкции.

Ч
аусы. На «прямой ли�
нии» — председатель
Чаусского районного
Совета депутатов Анато�
лий Матюлин. И — пер�

вый звонок.
Как разобраться в расче�

тах за воду? Пенсионерка На�
дежда Парфенова в агрогоро�
док Войнилы приезжает теперь только ле�
том. Часть ее жировок уже оплатили сосе�
ди. Но она хочет выяснить, не образова�
лась ли задолженность и сколько вообще
нужно платить за воду из колонки. Анато�
лий Матюлин пообещал собеседнице: в
ближайшее время специалисты местного
жилкомхоза детально разъяснят ей схему
таких расчетов.

А Светлане Карзановой из этого же агро�
городка хотелось узнать, как скоро решится
вопрос с выкупом дома у местного СПК
«Колхоз «Головенчицы». Матюлин тут же
набрал номер руководителя хозяйства Вик�
тора Радивилина, и собеседница сразу полу�
чила ответ: все технические вопросы улаже�
ны. В течение двух дней работница предпри�
ятия сможет получить нужные документы.

На «прямую линию» обратилась и жи�
тельница Чаусов Валентина Зеликова —
попросила перенести контейнеры для бы�
товых отходов. Ей пообещали, что предло�
жение изучат.

Позже Анатолий Олегович высказал
свое мнение по поводу работы «прямых
линий»:

— В решении социальных задач всегда
нужно советоваться с людьми и привле�
кать их к участию в таких проектах. На�
пример, в нынешнем году на «прямую ли�
нию» позвонили горожане: просили обо�
рудовать у них во дворе современную сто�
янку для машин. Но ведь не секрет, что
бюджетные средства ограничены и зара�
нее распределены. В итоге мы договори�
лись с председателем домового комитета о
компромиссе: владельцы автомобилей са�
ми закупили бордюрный камень, передали
его коммунальщикам, которые в итоге
парковку расширили с пяти мест до трид�
цати. Закон такое частно–государственное
партнерство разрешает. Кроме того, люди,
которые внесли материальную лепту в
благоустройство своего же двора, и под�
держивать порядок будут охотнее.

Что касается планов по ремонту улиц
или решения других житейских вопросов,
то их районные власти тоже согласовыва�
ют с населением. Анатолий Матюлин уто�
чнил:

— Встречаемся с представителями ор�
ганов самоуправления, говорим: у нас есть
на будущий год такая–то сумма, а вот —
перечень заявок. Спрашиваем: что на сего�
дня важнее? И в итоге всегда находим об�
щее решение.

Станислав ГАЛКОВСКИЙ.
sb_gomel@mail.ru

Светлана МАРКОВА.
svet.markova@gmail.com

Главный и единственный кинотеатр
Жлобина уже два года закрыт на ре�
монт. Любителям кинопремьер прихо�
дится ездить на сеансы в соседний Рога�
чев. Кинотеатр собирались открыть в
2015 году. Но сбудутся ли эти планы?
Для быстрого окончания работ не хва�
тает средств. Об этом рассказывалось в
публикации собкора по Гомельской об�
ласти С.Галковского «В Жлобине ждут
премьеру» («СБ» за 12 мая).

В редакцию пришло письмо за под�
писью генерального директора КУП
«Гомелькиновидеопрокат» А.Лаври�
ненко, в котором говорится: «За время,
прошедшее после публикации, в кинотеат�
ре состоялись два совещания с участием
руководства облисполкома и всех заинте�
ресованных сторон. По итогам совещаний,
в частности, проведена работа по опти�
мизации проектных расходов. Произведена
замена импортных материалов на отече�
ственные, отдельных видов оборудования
на менее дорогостоящее. За счет указан�
ных мер потребность в ассигнованиях, не�
обходимых для завершения работ (без по�
тери качества), уменьшена с 6,7 млрд.
рублей до 5 млрд. рублей. Проводится рабо�
та по изысканию необходимых средств в
областном и районном бюджетах, а так�
же по привлечению спонсорских средств.
Реализация указанных мер позволит обес�
печить ввод кинотеатра в эксплуатацию
во втором полугодии текущего года».

Сеанс
назначен
на второе
полугодие

ОАО «Спецжелезобетон» — предприятие для строи-
тельной отрасли Беларуси знаковое. Уже 30 лет этот
завод в Микашевичах производит железобетонные
трубы различных размеров, которые нашли широкое
применение в нашей стране и зарубежье. На них дер-
жится инфраструктура многих городов и поселков
от Бреста до Владивостока и Баку. Торговая марка
«Микабет» считается одной из лучших в Беларуси,
СНГ и Балтии, ее знают в странах Евросоюза. 
ОАО «Спецжелезобетон» занимает ведущие позиции 
и в производстве железобетонных шпал и брусьев
для стрелочных переводов, различных элементов 
благоустройства.

— В чем залог трудовых успехов
предприятия, его высокий имидж? —
интересуюсь у директора ОАО
«Спецжелезобетон» Василия Басе�
вича (на фото). Он стоял у истоков
строительства завода, является его
бессменным руководителем и, как
никто другой, знает производство
до мелочей.

— Всегда говорил и повторяю: креп0
че бетона — характер людей, их трудо0
вая закалка, целеустремленность, — го�
ворит Василий Павлович. — У нас
очень сильная команда специалистов и управленцев, многие ра0
ботают на заводе не один десяток лет. Очень дружный, спло0
ченный коллектив. Мы дорожим своими традициями, передаем
опыт молодому поколению.

Второй важнейший аспект, без чего невозможны успеш0
ное развитие предприятия, конкурентоспособность его про0
дукции на рынке, — это модернизация производства, совре0
менные технологии, передовые методы организации труда.
Из 6 технологических линий на заводе уже модернизированы
пять. Устанавливаем новейшее оборудование веду0
щих мировых фирм, которое обеспечивает высокую
производительность и качество. Если, к примеру, на
прежней линии по выпуску труб работали 15 чело0
век, то сейчас в 3 раза меньше, а объем выпуска про0
дукции увеличился в 5 раз.

Построена новая блочно–модульная котельная,
что позволило значительно снизить расход топлива.
Приобрели машину для сварки каркасов армирования
и сварки листов полиэтилена (полиэтиленовая обо0
лочка для железобетонных труб), другое современное
оборудование.

ОАО «Спецжелезобетон» одним из первых в
стране освоил производство железобетонных
шпал нового поколения, где применяется без�
болтовой тип скрепления «Пандрол». В этой

конструкции на каждый километр пути расходуется
в среднем на 20 тонн меньше металла по сравнению
с обычным скреплением. В разы сокращаются затра�
ты и на текущее содержание пути. Интерес к такой
продукции проявляют белорусские и зарубежные
потребители. Налажен и выпуск брусьев железобе�
тонных, предварительно напряженных для крестови�
ны стрелочного перевода.

Основным инвестпроектом прошлого года стала
новая технологическая линия по выпуску изделий из

бетона (элементов благоустройства). В лизинг приобре�
ли машину «Мультимат RH 600–2», которая обладает
очень высокой производительностью, выработка на од�
ного работника в год — более 60 тыс. долларов. Про�
дукция производится из отечественного сырья с мини�
мальными энергозатратами.

В этом году реализуется ряд инвестпроектов по
модернизации производства, уже освоено около 4,5
млрд. рублей.

Изначальная проектная мощность завода по выпуску
железобетонных труб составляла 60 тыс. кубометров в
год, сегодня этот показатель превышает 120 тысяч. Про�
дукция востребована в различных отраслях, особенно в
ЖКХ, на строительстве жилья, производственных и со�
циальных объектов. Трубы надежные и долговечные, не�
заменимы при сооружении водопроводов, коллекторов,
канализации.

В ОАО «Спецжелезобетон» одна из самых высоких
производительностей труда в отрасли и самый низкий по�
казатель энергозатрат на производство одного кубометра
изделий. На таком высокотехнологичном производстве
значительно снизилась себестоимость продукции, повы�
шаются рентабельность и прибыль. Продукция «Мика�
бет» успешно конкурирует на рынке, выгодно отличается
высоким качеством и ценой.

Экспортный вектор
В прежние времена на экспорт уходило до 70% всех

железобетонных труб. Эшелонами отгружали продукцию
в республики Союза. Сейчас предприятие активно прово�
дит диверсификацию рынка, ищет и находит новых пот�
ребителей. За прошлый год экспорт труб вырос в физи�
ческом объеме на 20%, его доля в общем объеме произво�
дства составляет около 30% и продолжает расти.

Среди основных внешнеторговых партнеров — Россия,
Молдова, Туркменистан, Литва. Налажено сотрудничество
с китайской стороной: ОАО «Спецжелезобетон» отгружа�
ет продукцию на строительство «Великого камня» — Пар�
ка высоких технологий в Смолевичском районе.

Мозаика бетона
Выпуск еще одного вида продукции — элементов

благоустройства — тоже одно из важных направле�
ний деятельности предприятия. Микашевичская
плитка тротуарная различной конфигурации, широ�
кой цветовой гаммы, очень практичная, всегда изящ�
на и востребованна везде. А еще изготавливают камни
бортовые и другие изделия, без которых не обходятся
новые застройщики и домовладельцы.

Эта продукция «Микабет» украшает улицы и пло�
щади нашей столицы, городов и сел. Предприятие
участвует и побеждает в различных тендерах, увеличи�
вает объемы производства и реализации продукции.

Ян ЗАГОРСКИЙ.

УНП 200173161

Уважаемые работники нашего предприятия, ветераны производства,
коллеги, деловые партнеры, труженики строительной отрасли!

Приближается профессиональный праздник —
День строителя. Неоценим ваш общий вклад в экономи�
ку страны, на благо людей. Вместе мы активно тру�
димся на укрепление строительного комплекса, про�
изводим больше продукции, которая находит широкое
применение на различных объектах, создает уют и
красоту в нашем общем доме, радуемся новосельям.

Искренне желаю всем строителям крепкого здоровья,
счастья и благополучия, новых успехов во всех делах, добра и
мира!
С уважением, Василий БАСЕВИЧ, 
директор ОАО «Спецжелезобетон».

«Микабет»: 
надежность 
и комфорт

По вопросам приобретения продукции обращаться
по тел.: (8-01647) 43-829, 43-810, 43-831

Решать проблемы,
советуясь с людьми

●● Власть на контроле РЕЗОНАНС
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— Юрий Михайлович,
что сегодня производят в
местах лишения свободы?

— Времена, когда осуж�
денные производили
исключительно
оцинкованные
ведра, тазы и
гвозди, про�
шли. Сегодня в уголовно–исполнительной системе МВД рабо�
тают 14 предприятий, 3 филиала и 10 внебюджетных произ�
водственных мастерских, имеющих собственную производст�
венную базу. Основными направлениями их деятельности
стали дерево и металлообработка, а также швейное производ�
ство. Только деревообрабатывающие предприятия произво�
дят более 830 наименований продукции! Гостиные и спаль�
ные гарнитуры, диваны и кресла–кровати, наборы для кухни,
офисная мебель и многое другое.

Металлообрабатывающие предприятия специализируются
на выпуске запчастей для автомобильной и сельскохозяйст�
венной техники, а также металлических конструкций.

Швейное и обувное производство осуществляет выпуск
более 250 наименований.

Сегодня мы можем изготовить практически любую деталь
из металла, дерева, готовы рассмотреть разные формы взаи�
мовыгодного сотрудничества. В первом квартале 2015 года
оборот нашей продукции в действующих ценах уже составил
165 млрд. рублей.

— Насколько успешен такой вид производства?
— Сегодня все наши предприятия, не колонии, а именно

республиканские унитарные предприятия, находятся на са�
моокупаемости. У каждого РУП есть штат, в состав которого
входят технические службы, бухгалтеры, экономисты, юри�
сты, маркетологи и многие другие. По сути, мы такие же
предприятия, как БелАЗ, МАЗ и так далее. Вот только рабо�
чие — это осужденные. Однако условия работы у нас иные.
Мы не можем регулировать численность исходя из потребно�
сти, как на обычном предприятии: набирать столько специа�
листов, сколько в данный момент необходимо заводу или фа�
брике. Мы должны обеспечить работой всех осужденных, ко�
торые прибыли отбывать наказание. Включая и тех, кто и во�
все не имеет образования. Для этих целей созданы участки
низкоквалифицированного труда, где сортируют и разделы�
вают лом цветных металлов, автомобильные шины, разбира�
ют противогазы и т.д. Хотелось бы отметить, что эти работы
экономически невыгодны для предприятия и их объем с каж�
дым годом все меньше с учетом замены ручного труда на ав�
томатизированный. Но если осужденный захочет получить
образование и повысить свой профессиональный статус, он
может пройти обучение в одном из 23 ПТУ. Образование
предлагается по 28 самым востребованным рабочим специ�
альностям: столяр, электрик, сварщик, швея, штукатур, маляр
и т.д. Обучаться и получить рабочую специальность можно и
без отрыва от производства.

— А чем занимаются люди с высшим образованием?
— На предприятиях есть ряд специальностей, где необхо�

дим технический и экономический склад ума. Как правило,
это работа, связанная с оформлением документов в соответ�
ствии с законодательством, требующая знания технических

процессов и т.д. Это мо�
жет быть, к примеру, от�
дел службы контроля ка�
чества. Туда трудоустра�
иваем людей с высшим
образованием. Осужден�
ные, у которых есть дип�
лом и нет статьи, запре�
щающей занимать опре�
деленные должности, мо�
гут стать и управленца�
ми среднего звена, бри�

гадирами, распредели�
телями работ, контро�
лерами ОТК и т.д.

— К вопросу о
зарплатах. Есть
мнение, что низ&
кая заработная
плата в колониях

— одна из причин невыплаты компенсаций пострадавшим,
которые ждут порой десятки лет.

— Мы знаем об этой проблеме, активно ее обсуждаем и
принимаем все меры по увеличению заработков! Нужно по�

нимать, что зарплата
осужденного тратится
не только на погаше�
ние задолженности.
Из этой суммы он так�
же оплачивает свое
проживание в коло�
нии и другие статьи
расходов, связанные с
пребыванием в местах
лишения свободы.
Считаем, что чем
больше у нас будет
действительно качест�
венной продукции,
тем больше мы смо�
жем продать и больше
заработать. Следова�
тельно, и увеличить
зарплату рабочим, ко�
торые смогут актив�
нее гасить свои долги
перед обществом. Ко�
нечно, если бы работа
была построена по
принципу обычного
предприятия, зарпла�
ты были бы другие. Но
мы зарабатываем
столько, сколько мо�
гут в силу своих воз�
можностей, навыков и
качеств наши осуж�

денные. Если осужденный–сварщик делает баки для БелАЗов
или глушитель для МТЗ, у него есть клеймо сварщика и он по�
лучает зарплату 4 млн., 2 из которых тратит на погашение
долга, 1 — на содержание и еще 1 остается на «ларек» — это
одно дело. Другое — низкооплачиваемые виды производства,
где средняя зарплата гораздо ниже. Мы не можем каждому
дать такую высокооплачиваемую работу, тем более не специ�
алисту и не стремящемуся ее получить.

— Какие сложности в ведении такого вида бизнеса?
— Я бы не стал называть это бизнесом. Это в первую оче�

редь организация производственной деятельности с целью
трудозанятости осужденных. В нашей системе она должна
быть 100–процентная. Интересно, что, скажем, в России, нет
такого, что предприятие уголовно–исправительной системы
находится на самоокупаемости. Все расходы по организации
труда осужденных дотируют российские налогоплательщики.
Мы же сами зарабатываем деньги, платим налоги, зарплату
сотрудникам и рабочим.

— Возможно ли, что и колонии таким образом перейдут
на самоокупаемость?

— Постепенно идем к этому. Сегодня предприятия себя
полностью окупают, мы постоянно модернизируем оборудо�
вание, строим новые производства, ведем целенаправленную
работу по расширению как собственного производства, так и

кооперированных связей (предприятия УИС сотрудничают с
44 предприятиями промышленности нашей страны). У нас
большой потенциал, есть к чему стремиться. Для улучшения
условий содержания в исправительных учреждениях пред�
приятиями из прибыли оказывается безвозмездная спонсор�
ская помощь колониям: закупаем необходимую мебель, быто�
вую технику, строительные материалы, более совершенное
охранное оборудование.

— На чем планируете делать акцент в 2015 году?
— На расширении рынков сбыта, в том числе за рубеж,

выполнении доведенных Правительством заданий и показате�
лей, выполнении плана по модернизации и техническому пе�
ревооружению, программы энергосбережения. По плану мо�
дернизации строительство новых
производств и замена старого обо�
рудования — наши основные цели
в 2015 году. Ежегодно покупаем
новое оборудование, чтобы расши�
рять ассортимент производимой
продукции, увеличивать качество
и со временем занять свое устой�
чивое место на рынке. По этой
программе уже начались работы
по строительству производствен�
ных цехов в филиале «Доманово»
РУПП «ИУ № 5», реконструкция
завода по производству топливных
брикетов в швейный цех ИК–24,
реконструкция котельной в РУП
«ИК–13 Березвечье». Надо отме�
тить, что все строительные работы
мы производим за деньги, зарабо�
танные предприятием. Нанимаем
генподрядчиков, которые нанима�
ют осужденных. Интересен тот
факт, что мы сами производим
многое из того, что потом исполь�
зуется во время строительства. От гвоздей до стеклопакетов и
металлоконструкций с сэндвич–панелями и ПИ–трубами соб�
ственного производства. Таким образом на порядок снижаем
стоимость стройки, реализовывая продукцию, занимая осуж�
денных трудом. Сегодня в системе на предприятиях ведется
14 строек по такому принципу.

— Востребована ли ваша продукция за границей?
— По поручению заместителя Премьер–министра ведется

работа по налаживанию кооперированных связей с промыш�
ленными предприятиями Смоленской, Брянской, Тверской
областей Российской Федерации. Вообще, поставляем свою
продукцию практически везде. К примеру, в Китай и Фран�
цию продаем мебель, сделанную под старину, в
Великобританию — деревянные колья. Это один
из новых видов продукции. Колья, выполненные
в виде двухметрового карандаша, служат для ог�
раждения пастбища для животных. Также был
подписан специальный меморандум о сотрудни�
честве с уголовно–исполнительной системой
России. Совсем недавно мы посещали Брянск,

Департамент промышленности и Торгово–промышленную
палату. Как результат — в апреле — июне прошли три вы�
ставки–ярмарки с участием нашей продукции. Одновремен�
но с этим мы посещали заводы, которые находятся в Брян�
ской области, заключали договоры о поставках нашей про�
дукции. Теперь нужно изготовить опытные образцы, пройти
проверку качества и надежности, сертифицировать по рос�
сийским нормативам. И затем, если попадем в их ценовой
фактор, начнем поставлять продукцию в Россию. Вскоре
планируем отправить сотрудников отделов маркетинга пред�
приятий на обучение в Россию, чтобы в дальнейшем качест�
венно участвовать в электронных торгах на поставку нашей
продукции на всех торговых площадках России. Планируем

двигаться дальше, в Тверскую и Смо�
ленскую области.

— В одной из российских коло&
ний не так давно наладили производ&
ство микросхем для мобильных теле&
фонов. Что интересного и передово&
го делают наши осужденные?

— В стране сегодня каждый тре�
тий, наверное, пользуется заготовкой
для номерного знака автомобиля, ко�
торый производится в РУП «Одинна�
дцать» Волковыска. Это алюминие�
вый лист со светоотражающим пле�
ночным покрытием, на который на�
несен символ BY и флаг, с товарным
знаком изготовителя. Эта заготовка
проходит около 8 разных испытаний:
на светоотражение, коррозию, тепло�
стойкость, толщину и другие. Произ�
водится она на дорогостоящем не�
мецком оборудовании. В планах —
производство информационных таб�
личек для зданий, дорожных знаков.
Эти вопросы сейчас прорабатываем.

Налажен выпуск некоторых видов пищевой продукции уже в
упакованном виде: несколько видов круп, кисель, макароны,
хлебобулочные изделия. Наши осужденные также делают же�
тоны для сотрудников МВД с личным номером, новую форму
для них и многое другое. Сегодня мы можем сделать практи�
ческие все и не с напильником, а на современных станках. Ес�
ли будет заказ на новый вид продукции, сделаем все возмож�
ное, чтобы его освоить вовремя, произвести качественно и по�
ставить в срок.

Беседовала 
Светлана ИСАЕНОК.

isaenok@sb.by

Труд в колониях часто становится основным заня&
тием для осужденных. Кто–то работает, чтобы
выплатить долги, алименты, компенсации.
Кто–то, может, и не хотел бы работать, но дол&
жен, считают в департаменте исполнения нака&
заний. Потому что верят: именно заня&
тость помогает человеку испра&
виться и стать на правильный
путь. О том, где и как трудятся
осужденные и почему их зар&
платы неправильно сравни&
вать с зарплатами «на воле»,
мы поговорили с главным
инженером ДИН Юрием
Лавриенко.

Ч
то и в каких условиях производят осужденные 
в колониях? Чтобы узнать это, мы заглянули 
в колонию строгого режима № 14, которая
находится в Борисовском районе, в поселке
Новосады. Это предприятие — лидер по всем

трудовым показателям.
Собираясь в командировку, хотели привезти оттуда ре�

портаж. Стандартный, с подробностями условий содержания
и труда. А на месте и осужденные, и работники колонии пре�
вратились в менеджеров по продажам. Ставили перед фото�
графом образцы продукции нужным ракурсом, показывали
все новые и новые изделия, смело позировали с большим
пальцем вверх, присуждая знак качества товарам. «Про нас
напишут в газете, а это — реклама, значит, больше прода�
дим», — говорили нам.

«Вот здесь у нас бизнес–план, соглас�
но которому мы и будем работать в следу�
ющем году», — рассказывает Геннадий
Хомич, главный инженер РУП «Четырна�
дцать». Это предприятие одно из самых
успешных в системе исправления. Нахо�
дится в ИК № 14 — учреждении строгого
режима. 1.200 осужденных здесь в три
смены производят в месяц продукцию на
10,5 млрд. рублей! Руководство колонии
говорит, что это не предел. В прошлом го�
ду, когда экономическая ситуация была
чуть более благоприятной, объемы дохо�
дили до 20 млрд.

МАЗ, БелАЗ, Минский тракторный завод, Сморгонский
агрегатный завод, Мозырский машиностроительный завод,
минские заводы колесных тягачей и моторный, «Могилев�
трансмаш» и многие другие присылают предприятию заяв�
ки на производство определенной продукции. Через месяц
на склады заводов из колонии поступают готовые колодки,
тормозные цилиндры, радиаторы, теплообменники и глу�
шители. «Основной наш заказчик — БелАЗ. Ему отгружаем
около 40% продукции. Для них делаем радиаторы, тормоз�
ные колодки. Тракторному заводу и МАЗу больше нужны
глушители», — Геннадий Хомич с гордостью добавляет,
что недавно предприятие освоило выпуск топливных баков
для МТЗ. Опытные партии уже поступили на завод, полу�
чили одобрение, и теперь на руках у руководства контракт

на 1.000 штук комплектующих для новых изделий.
Унитарные предприятия в колониях — это пред�

мет гордости, в том числе и для самих осужденных.
Многие из них искренне проникаются идеей зарабо�
тать все вместе больше денег, чтобы и зарплаты были
выше, и продукция продавалась как можно лучше. Об
этом я думала в тот момент, когда осужденные с боль�
шим интересом слушали начальника одного из цехов.
Он рассказывал, что лавочки, сделанные совсем недав�
но, скоро поедут на выставку в Брянск и у предпри�
ятия большие шансы заключить там не один выгодный
контракт.

«Осужденные признаются, что за работой срок
идет быстрее», — улыбается Андрей Шедко, началь�
ник цеха металлообработки. Мы идем по цеху в пере�
сменку. Рабочие, переговариваясь, курят в сторонке.
До момента, когда они займут свои места за станками,
осталось полчаса. Кое–кто, не успев выполнить норму
во время своей смены, и теперь не отрывается от рабо�
ты. То тут, то там вспыхивают огни сварки. Внезапно
сзади слышу звон металла о каменный пол. Оборачи�
ваюсь. За моей спиной выросла кованая конструкция.
«Вот так выглядят наши мангалы. Успех у них колос�
сальный! Мы в месяц производим около 300 штук,
очередь на них на месяц вперед», — с гордостью рас�
сказывает Шедко. Позади него полукругом стоят осу�
жденные, переговариваясь и улыбаясь: «Не, Михалыч,
больше 300 штук в месяц мы не потянем». Но у Миха�
лыча свои задачи. Колония сегодня вышла на самооку�
паемость, но можно и сильнее развернуться. Мангалы

— товар ходовой, а
сейчас как раз сезон.
Заказы приходят со
всей страны. «У меня
здесь, между прочим,
трудоустроены все
наркоманы, осужден�
ные по 328–й статье! Приучаем к
труду», — отмечает начальник це�
ха. Осужденные, молодые ребята,
стоя позади, спешат поставить пе�
ред фотографом очередной кова�
ный шедевр.

Эти 206 человек, осужденные по
328–й статье за хранение и употреб�
ление наркотических средств, с мо�
мента вступления в силу Декрета
№ 6 содержатся отдельно. Николай
Окуневич, начальник колонии, го�
ворит, что их передвижение по тер�
ритории строго ограничено, они не
могут общаться с основной массой
осужденных: «Их привлекают к ра�
боте на полную смену, максималь�
но загружают».

В этом же цехе, рядом с бывши�
ми наркоманами, осужденные по
другим статьям делают каркасы для
садовых скамеек. А затем, в дерево�
обрабатывающем, их дополняют си�

деньями. В результате получаются те самые скамейки, кото�
рые десятками украшают белорусские города. Стоя возле де�
ревянного сруба — миниатюрного домика, сделанного по
спецзаказу, Хомич демонстрирует нам лавочки «для влюб�
ленных»: их спинка состоит из двух деревянных сердец.
Своеобразное ноу–хау предприятия, которое вскоре отпра�
вится на выставку.

Кстати, размер заработной платы на предприятии зависит
от уровня профессиональной подготовки осужденного. Те, у
кого совсем нет образования, отправляются перебирать ме�
талл или в филиал лицея — учиться. Тот, кто уже умеет
что–либо делать, закрепляется за определенным цехом. Даль�
ше все зависит лишь от производительности труда и норм вы�
работки. Но администрация колонии уверена: главное для
осужденного — не зарплата, а так называемый лечебный эф�
фект трудотерапии. Когда руки и голова заняты нужным и
полезным делом, не лезут дурные мысли, некогда думать о
том, как обмануть, обхитрить или одурачить.

Светлана ИСАЕНОК.
isaenok@sb.by

Николай
Окуневич,
начальник
исправительной
колонии
строгого режима
№ 14:

— Еще во времена СССР одним
из главных методов исправления
осужденных являлось привлече�
ние их к общественно полезно�
му труду. Именно в процессе
работы у осужденных выраба�
тываются навыки, которые по�
могут им трудоустроиться и
кормить семью в будущем. На
базе колонии работает филиал
Борисовского государственного
строительного профессиональ�
ного лицея. Осужденный мо�
жет получить у нас профессию
токаря, электросварщика, элек�
трика, водителя автопогрузчи�
ка, стропальщика, кочегара, ав�
тослесаря и другие. Получив на
руки диплом государственного
образца, они могут быть устро�
ены на предприятиях народного
хозяйства и промышленности.

КОМПЕТЕНТНО

●● Тематическое интервью

●● Репортаж

Труд особого
режима

60 лет исполнилось газете для
осужденных «Трудовой путь». Та�
кое название она получила в 1959
году. До этого издание называлось
«На трудовом посту». Газету в ее со�
временном виде уже более 30 лет
редактирует Владимир Филатов,
подполковник внутренней службы в
запасе. За усердные труды во славу
Святой Церкви и на благо Отечества

Владимиру Тимофеевичу Филатову
была вручена Благодарность митро�
полита Минского и Заславского Па�
вла, Патриаршего Экзарха всея Бе�
ларуси. В 2009 году «Трудовой
путь» отмечен дипломом лауреата V
Национального конкурса СМИ «Зо�
лотая литера» как лучшая многоти�
ражная газета. В этом году газета
получила главную награду конкурса
— «Золотую литеру».

●●
Белорусские осужденные приня�

ли участие в III международном кон�
курсе художественного творчества
«Половина квадратного метра свобо�
ды», организованного берлинским
союзом «Искусство и тюрьма».

В конкурсе приняли участие око�
ло 200 заключенных более чем из 20
стран. Беларусь представила 7 работ,
выполненных спецконтингентом, по
трем категориям: графика, живо�
пись, рисунок. Три картины белорус�
ских осужденных вошли в десятку
лучших.

1–е место с денежной премией в
1.000 евро занял осужденный К. (ИК
№ 22) с картиной «Боль», 5–е место
— осужденный Г. (ИК № 20) с кар�
тиной «Добровольное лишение сво�
боды» и 8–е место — заняла картина
«Взгляд в будущее», выполненная
осужденным Г. (ИК № 2).

●●
В отношении 5.614 осужденных,

содержащихся в местах лишения сво�
боды, рассмотрен вопрос о примене�
нии Закона «Об амнистии в связи с
70–летием Победы в Великой Отече�
ственной войне 1941 — 1945 годов».
Напомним, что всего под амнистию
подпадает 7.967 человек.

Начальниками исправительных
учреждений закрытого типа вынесе�
ны постановления об освобождении
от дальнейшего отбывания наказания
1.323 осужденных, из которых 25 —
несовершеннолетние, 1.412 осужден�
ным срок наказания сократили на
год. Отказано в применении амни�
стии 2.879 лишенным свободы.

В ходе амнистии отбывающими
наказание возмещен ущерб почти
на 3,2 млрд. рублей.

Информация и фото 
предоставлены  

ГИиОС ДИН МВД.

Новости ДИН

Заготовка номерного знака для автомобиля 
и жетон для сотрудников МВД, произведенные 

в РУПП «Одиннадцать».

В колонии № 14  работают даже в заслуженный перерыв, 
чтобы выполнить норму.

Геннадий Хомич.

В цеху и срок
идет быстрее
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Быстро худеете и много пьете,
мучает жажда и сухость во
рту? Похоже на сахарный ди�
абет. Эта болезнь не отнимет
ваш талант и целеустремлен�
ность, но однозначно заставит
изменить свою жизнь. При�
дется признать ее особый ста�
тус и начать «переговоры».
Об эпидемии диабета в пос�
ледние десятилетия говорят
ученые и врачи во всем мире.
С таким диагнозом живут бо�
лее 150 млн. людей. По про�
гнозам экспертов, каждые 15
лет эта цифра будет удваи�
ваться.

З
аведующая эндокрино�
логическим отделением
Республиканского цент�
ра медицинской реаби�
литации и бальнеолече�
ния Елена Кузьменкова
подчеркивает:

— Этот недуг требует по�
жизненного лечения. Он с чело�
веком каждый день все 24 часа в
сутки. Жить с болезнью придет�
ся годы, ведь у нее хроническое
течение, кроме этого, она имеет
свои осложнения. Поэтому
главное — изменить свой образ
жизни. А это обычно самое сло�
жное для человека. При этом —
скажу уверенно — каждый мо�
жет контролировать этот недуг.
В Америке стимулом и
поощрением для людей,
которые более 30 лет
живут с таким диагно�
зом, становится награж�
дение медалью «За по�
беду над диабетом». На
ней отчеканены пять ло�
шадей как символы по�
стоянного обучения, са�
моконтроля, физичес�
кой активности, разум�
ной диеты и действия
лечебных препаратов.
Это ключевые аспекты,
которые не позволяют
болезни испортить жизнь чело�
веку, делая ее управляемой и
полноценной.

— Как люди реагируют, ког�
да узнают, что у них диабет?

— У большинства сразу воз�
никают тревога и страх, причем
не только у пациента, но и у его
близких. Кто–то готов впасть в
депрессию, иные полностью иг�
норируют заболевание. Плохо,
конечно, и то и другое. Если че�
ловек не задумывается о буду�
щем и осложнениях, которые
ждут впереди, если он запуска�
ет лечение, это приведет к пе�
чальным последствиям. Недав�
но на приеме у меня был моло�
дой человек. С диабетом он жи�
вет более 13 лет. И только пос�
ледний год мы разговариваем с
ним на одном языке. Раньше на�
прочь игнорировал рекоменда�
ции, считал режим питания бла�
жью, через раз контролировал
уровень сахара в крови. Но ког�
да появились осложнения со
стороны почек, тут и забеспоко�
ился. Чтобы состояние не стало

хуже, начал кон�
сультироваться, вы�
полнять назначе�

ния, изменил образ жизни. Но
время упущено. А недавно об�
молвился: «Каким же я был глу�
пым, что не хотел ничего слу�
шать раньше!» Увы, пока во
многом отношение к врачу не
как к помощнику и главному со�
ветнику в вопросах здоровья...
Но объективности ради надо от�
метить и тех пациентов, кото�
рые готовы сотрудничать с док�
тором. Они даже восхищают
своим отношением к лечению.
Пунктуальные, дисциплиниро�
ванные и ответственные, как
правило, такие умеют все орга�
низовать в своей жизни.

— Не новость, что для диа�
бета 2–го типа факторы риска
— ожирение и лишний вес. Во�
прос: становится ли угрозой
1–го типа заболевания перене�
сенный грипп?

— Наследственная предрас�
положенность плюс стресс на
работе или в личной жизни, а
еще тяжелое течение гриппа —
все это создает коммулятивный
эффект, когда риски множатся.

Это действительно приво�
дит к тому, что показатели
глюкозы крови натощак
становятся выше нормы —
5,5 ммоль/л. Надо сказать,
что многие вирусные ин�
фекции, такие как ветря�
ная оспа, паротит, красну�
ха и др., также становятся
командой «на старт!» для
сахарного диабета. Пото�
му важно вовремя делать
прививки, которые защи�
тят не только от этих ин�
фекций, но и от риска на�
рушения метаболизма.

— Часто слышно мне�
ние, будто это лишь миф,
что «хронический» слад�
коежка становится потен�
циальным диабетиком.

— Так как часть угле�
водов в организме перехо�
дит в жиры, конечно, у

сластен с избыточной
массой тела, тем более
с ожирением, риск диа�
бета очень высок. Вра�
чи отмечают, что во
всем мире становится
больше детей и подро�
стков с выраженным
лишним весом. Интере�
сный эксперимент провели ев�
ропейские ученые. Оказалось,
когда полные дети с нарушени�
ем биохимических показателей
крови проводили на улице по 4
часа в день, через полгода их
лишние килограммы растаяли,
а данные крови стали идеальны�
ми. Мера элементарна, а резуль�
тат прекрасный. Мы с коллега�
ми, обсуждая это, сначала ре�
шили: 4 часа — это, наверное,
много. А после подумали: ребе�
нок идет пешком в школу и об�
ратно, на тренировку или на
танцы, потом возвращается до�
мой и полтора часа гуляет с
детьми во дворе. Все просто, а
риски ожирения и диабета ис�
чезают.

— Когда из–за падения

уровня глюкозы в кро�
ви человеку на улице
становится плохо,
нередко его прини�
мают за пьяного — за�
туманенный взгляд,
бессвязная речь. Про�
хожие идут мимо, не
желая связываться...

— Действительно,
так бывает. И здесь
главное — остановить�
ся, не быть безучаст�
ным. Дать человеку
что–нибудь сладкое и
обязательно вызвать
«скорую». Если этого
не сделать, может раз�
виться гипогликемиче�
ская кома, а выводить
из этого состояния
больного порой доста�
точно сложно. Вообще,
надо взять на вооруже�
ние то, что во всем ми�

ре делают
диабетики:
они носят с
собой спе�
ц и а л ь н у ю
к а р т о ч к у
или бирку,
где написа�
ны полное
имя, инфор�

мация, что человек болен диабе�
том и получает инсулинотера�
пию, а также домашний теле�
фон и, возможно, координаты
лечащего врача.

— А если говорить о помо�
щи на профессиональном уров�
не?

— В нашем центре использу�
ют все методы диагностики и
лечения сахарного диабета,
применяемые сегодня в мире.
Прекрасно оснащена реабилита�
ционная база. В последние годы
врачи широко применяют для
коррекции лечения метод дли�
тельного мониторирования
уровня глюкозы — систему
CGMS. Это помогает подобрать
терапию исключительно инди�
видуально для человека, с уче�

том его образа жизни, профес�
сии, возраста и интересов. Суть
в том, что особый компактный
датчик (2,5 см) закрепляют на
животе или предплечье пациен�
та на 5 — 6 дней. Мониторинг
сахаров длится 24 часа в сутки.
При этом главная задача — вес�
ти дневник и кратко фиксиро�
вать события дня (когда встал и
поел, сколько времени провел
на тренировке, когда пережил
стресс, физически поработал и
пр.). Зафиксированные данные
врач анализирует при помощи
специальной программы. Паци�
ент получает детальный анализ
с графическим изображением
того, как менялся уровень глю�
козы в течение 6 дней. Система
позволяет доктору отследить
всю картину гликемии своего
подопечного и вместе обсудить
схему терапии, моделировать ее
для различных жизненных си�
туаций.

Ч
то касается диагностиче�
ских исследований, то в
нашем центре современ�
ное лабораторное обору�
дование — биохимичес�
кие анализаторы, позво�
ляющие делать весь

спектр биохимии крови (транса�
миназы, липидного спектра,
уровня глюкозы, гликированно�
го гемоглобина и др.), а также
гормональных исследований,
включая антитела к бета–клет�
кам, инсулину и пр. Для диагно�
стики такого осложнения диабе�
та, как полинейропатия, поми�
мо стандартных методик, про�
водится электромиография —
исследование, которое опреде�
ляет раннее нарушение чувст�
вительности нервных волокон.
Широко используется ультра�
звуковая диагностика для уточ�
нения возможных поражений
сосудов. Причем работа лабора�
тории и кабинетов функцио�
нальной диагностики построена
так, что есть возможность про�
вести все исследования в тече�
ние дня. Это говорит об опера�
тивности и доступности меди�
цинской помощи. Вообще, к
нам обращаются пациенты со
всей Беларуси. Если есть напра�
вление лечащего врача, то лю�
бые медуслуги в центре они по�
лучают бесплатно. Для жителей
зарубежья и без направления
обследование и реабилитацию
предлагаем на платной основе.
Полную программу восстанов�
ления врач–физиотерапевт соз�
дает индивидуально для каждо�
го. Пакет услуг может включать
аэрофитотерапию, дарсонваль
конечностей, массаж, ЛФК, су�
хие углекислые, гальваничес�
кие, минерально–жемчужные
ванны, озонотерапию...

Алла МАРТИНКЕВИЧ.
mart@sb.by

сотрудничать, 
а не бороться

Диабет:

ЦИФРЫ «СБ»
Диагноз сахарный диабет
1–го типа прописан в карто�
чках 16.600 белорусов, 2–го
типа — у 251.400 пациентов
эндокринологов.

Елена
Кузьменкова.

Виталий Снапков
проводит биохимический

анализ крови.

Ультразвуковое исследование вен.

Тамара Иванец.
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П
роблема отказа от мусо�
ропроводов в пользу си�
стемы раздельного сбо�

ра отходов поднималась в ста�
тье О.Пасияк (номер за 12 ию�
ня) на примере минской много�
этажки на улице Богдановича,
74, жительница которой Галина
Макеева убеждена — новая
практика ударит по пожилым
людям: «Наш мусоропровод чи�
стый, никому не мешает. Зато
лифт то и дело ломается. Так

что же, через пару лет пенсио�
нерам придется бегать с 9–го
этажа с пакетами на улицу?»
Первый заместитель председа�
теля Мингорисполкома Влади�
мир Кухарев заверил редак�
цию: конкретное решение по
завариванию мусоропровода в
доме Галины Павловны будет
принято по результатам опроса
всех жильцов, в случае отказа
большинства все оставят как
есть. Кроме того, за ненадлежа�
щую организацию работы по
поддержанию лифтов в исправ�
ном состоянии, сбои в которой
были зафиксированы в мае,
специалисты ОАО «Беллифт»
привлечены к дисциплинарной
ответственности. В целом же,
сообщил Владимир Кухарев,
поэтапное закрытие мусоро�
проводов в жилых домах в 2015
— 2017 годах организовано в

соответствии с протоколом за�
седания Президиума Совмина
от 10 марта 2015 года согласно
графикам: «С мусоропроводами
связаны многие негативные аспек�
ты: ухудшение санитарного со�
стояния подъездов, появление гры�
зунов, риск возгорания отходов.
Кроме того, наличие мусоропрово�
дов не стимулирует граждан к
разделению образующихся отходов
потребления. На 1 июля проведено
109 собраний и опросов, по резуль�
татам которых жители 47 домов
дали согласие на закрытие мусоро�
проводов, в 44 домах они закрыты.
На придомовых территориях по�
строено 13 новых контейнерных
площадок, 27 реконструировано,
обустроено 24 места сбора отхо�
дов в мусороприемных камерах.
Дополнительно установлено 37
контейнеров для раздельного сбора
мусора».

●● Из почты главного редактора

Мнение власти
Уважаемый Павел Изотович!
Внимательно прочитали статью «Два берега реки» («СБ» за

9 июля). То, что главная газета страны уделила внимание дей�
ствительно существующей проблеме эксплуатации рыболов�
ных угодий реки Днепр арендаторами, Речицкий районный ис�
полнительный комитет, безусловно, приветствует и подтвер�
ждает свою полную готовность к сотрудничеству с редакцией
для объективного и беспристрастного рассмотрения поднятой
темы.

По мнению райисполкома, проблема заключается в том, что
за немалое время аренды — с 2009 года — ни один из аренда�
торов рыболовных угодий в Речицком районе так и не захотел
выстроить свою хозяйственную деятельность в соответствии с
заключенными договорами. За исключением вылова рыбы ос�
тальные пункты договоров арендаторами систематически не
выполняются. К сожалению.

Райисполком, Генеральная прокуратура Республики Бела�
русь, Речицкая
районная ин�
спекция при�
родных ресур�
сов и охраны
о к р у ж а ю щ е й
среды, межрай�
онная инспек�
ция охраны жи�
вотного и рас�
тительного ми�
ра неоднократ�
но проверяли
работу аренда�
торов, давали
конкретные по�
ручения с кон�
кретными сро�
ками исполне�
ния с одной це�
лью — побудить
арендаторов вы�
полнять приня�
тые на себя до�
говорные обяза�
тельства. В под�
тверждение это�
му высылаем
копии действу�
ющих догово�
ров аренды и
документов проверок фермерских хозяйств за последние не�
сколько лет. Надеемся, что, ознакомившись с ними, уважаемая
редакция убедится: требования райисполкома к арендаторам
возникли не вчера и не на пустом месте.

Райисполком не против аренды рыболовных угодий как од�
ной из форм хозяйственной деятельности, но вестись такая де�
ятельность должна цивилизованно, в соответствии с действую�
щим законодательством и заключенными договорами. Именно
в нежелании арендаторов добросовестно выполнять свои дого�
ворные обязательства и кроется причина пристального внима�
ния райисполкома к арендаторам рыболовных угодий. Поэто�
му оставляем на совести обратившихся в газету термины
«...пасквильные заказные статьи», «...душат местные власти» и
т.д. Считаем, что пять лет — срок вполне достаточный, чтобы
фермер, получая реальный доход от вылова и продажи факти�
чески бесплатной рыбы, смог наладить выполнение остальных
пунктов договора аренды, для реализации которых упомяну�
тый договор, собственно, и заключался. В подтверждение этого
обращаем внимание уважаемой редакции на сумму за аренду
рыболовных угодий. У того же фермера Галькевича она соста�
вляет всего 15 млн. рублей в год. Для бюджета района такая
сумма является чисто символической, и договоры аренды ры�
боловных угодий заключались, конечно же, не для ее получе�
ния.

Не принимаем и упрек по поводу «сгущения красок» в от�
ношении фермера, а также якобы желания райисполкома его
выгнать вместо того, чтобы попытаться наладить работу. На�
оборот. Мы будем только приветствовать, если арендаторы бу�
дут добросовестно выполнять взятые на себя договорные обяза�
тельства.

Днепр — национальное достояние Беларуси, а потому госу�
дарство, разрешая коммерческую деятельность по эксплуата�
ции его рыболовных угодий, обязано требовать от арендаторов
выполнения договорных обязательств по сохранению и приум�
ножению рыбных запасов, охране окружающей среды, созда�
нию благоприятных условий для отдыха и занятия любитель�
ским рыболовством, так как это и прописано в заключенных
договорах аренды рыболовных угодий. При этом условия для
отдыха и занятия любительским рыболовством должны быть в
одинаковой мере доступны всем гражданам без разделения их
на «случайных рыбаков» и «увлеченных любителей рыбной ло�
вли», даже если последние приезжают на дорогих иномарках и
крутых катерах.

Считаем свои требования к арендаторам о выполнении всех
пунктов договоров аренды рыболовных угодий законными и
обоснованными. Готовы к сотрудничеству со всеми заинтере�
сованными сторонами в деле цивилизованного и бережного от�
ношения к нашему общему национальному достоянию.

В.С.ПАНЧЕНКО,
председатель Речицкого райисполкома.

Судьбу мусоропроводов
решат жильцы

●● Резонанс
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ПОСТУПИЛО ЗАЯВЛЕНИЕ...

◆ Страховой полис добровольного страхования от несчастных
случаев и медицинских расходов 2РН, 2РП серии НС № 22712
страховой компании ЗАСО «Белнефтестрах» считать недей*
ствительным.

◆ Утерянное свидетельство о гос. регистрации ИП Бусел О.Д.
УНП № 191621324 считать недействительным.

◆ Полис обязательного страхования гражданской ответствен*
ности владельцев транспортных средств на территории стран
— членов системы «Зеленая карта» серии BY/03 № 12191619
и страховое свидетельство обязательного страхования граж*
данской ответственности владельцев транспортных средств
на территории Республики Беларусь серии ВА № 3800369
страховой компании ЗАСО «Белнефтестрах» считать недей*
ствительными.

◆ Утерянное свидетельство о государственной регистрации
ИП Тихоновича Ивана Александровича считать недействи*
тельным. УНП 191815577.

СЧИТАТЬ НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНЫМ...

● В производстве суда Мозырского района находится гражда*
нское дело об объявлении умершим Николая Григорьевича
Богдановича 24.04.1966 г.р., уроженца д. Острожанка Лель*
чицкого района Гомельской области Республики Беларусь,
проживавшего по адресу: Гомельская область, Мозырский
район, д. Козенки, ул. Спортивная, д. 82, ком. 12. Всем, кому
известно о местонахождении Н.Г.Богдановича, просим сооб*
щить об этом в течение двух месяцев с момента публикации в
суд Мозырского района по адресу: 247760, Гомельская об*
ласть, г. Мозырь, ул. Саета, 2.

● В суд Ленинского района г. Гродно поступило заявление об
объявлении умершим Алгиса Альгирдаса Тамашкаускаса
01.01.1966 года рождения, проживавшего по адресу: г. Гродно,
ул. Брикеля, 22, к. 1, кв. 49. Просьба к гражданам и юридичес*
ким лицам, располагающим сведениями о данном граждани*
не, в течение двух месяцев с момента публикации настоящего
заявления сообщить их в суд Ленинского района г. Гродно по
адресу: г. Гродно, ул. Доватора, 2/1, к. 42.

✔ Куплю любое авто. Деньги
сразу. Тел. (8–029) 791–82–10.

✔ Куплю монеты. Тел. (8–029)
183–91–34.

✔ Куплю: старые значки, хро*
мовые сапоги, фуражку, ре*
мень, шлем, бинокль. Тел.
(8–044) 462–43–50.

✔ Продаю уч. 11 сот., 35 км от
Минска. Тел. (8–029)
615–73–37.

✔ Продаю кунг на колесах.
Размер 4х2,4 м, высота 1,8 м.
Тел. (8–033) 904–19–25.
16 млн. бел. руб.

✔ По просьбе Т.А.Постовало*
вой издательство «Амалфея»
сообщает, что Т.А.Постовало*
ва была ошибочно указана в
качестве автора гл. 28 изда*
ния: Право социального обес*
печения: курс лекций/под
общ. ред. И.В.Гущина. 
Минск: Амалфея, 2013 г. 
УНП 100157088

✔ Мотоблоки, мини–тракто*
ры и двигатели к ним. Ре*
монт, запчасти, продажа и
доставка по РБ. Выезд. Гаран*
тия. г. Минск, ул. Некрасова,
47. Тел.: (8–017) 286–79–84,
(8–029) 674–16–74. ЧП «Мо�
т о б л о к – м а с т е р » .  
УНП 190871291
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Эта история не будет такой кра�
сивой, какой она была, напри�
мер, в фильме «Телохрани�
тель». Это в кино певица
Рэйчел Мэррон влюбилась в
телохранителя Фрэнка Фар�
мера, а он спас ее от кучи
несчастий и защитил от
маньяка–убийцы. Это после
этого фильма сногсшиба�
тельный успех ждал испол�
нительницу главной роли
певицу Уитни Хьюстон.
Сингл I Will Always Love
You стал для нее самым ус�
пешным и значительным в
карьере, а альбом с пес�
нями из фильма был
продан в количестве
43 млн. копий, став
самым продаваемым
саундтреком в исто�
рии звукозаписы�
вающей индуст�
рии. Это после
фильма каждая
влюбленная
девчонка мог�
ла пропеть
своему парню:

If I should stay
I would only be in

your way.
So I’ll go but

I know
I’ll think of

you
Every step of the way.
And I will always love you.
I will always love you.
You my darling you mmm...
(Если бы я осталась,
То я только мешала бы тебе на этом пу4

ти.
Поэтому я уйду, но я знаю,
Я буду думать о тебе
На каждом шагу...
И я всегда буду тебя любить!..
Я всегда буду тебя любить!..
Ты — мой дорогой, ты...)

Сказка об Уитни Хьюстон оборва�
лась в феврале 2012 года. Накануне
очередной церемонии «Грэмми» певи�
цу нашли в ванной гостиничного но�
мера в Беверли Хиллз. Слухи о нарко�
тиках сопровождали ее добрый деся�
ток лет, но доклад коронера от этого
выглядел не менее ужасно.

«Тело Уитни Хьюстон было найдено в
наполненной водой ванне. Большая часть
ее кожи была покрыта ожогами», — го�
ворилось в документе. Когда Уитни
обнаружили, температура воды в ван�
ной составляла 33°C — и это спустя
шесть часов после того, как певица в
нее опустилась! «Возможно, Хьюстон
находилась в полубессознательном состо&
янии и не понимала, насколько высока
температура воды», — отметил коро�
нер. Отчет медиков показал, что к
иному исходу тот образ жизни, кото�
рый вела поп–дива, привести не мог:
ее носовая перегородка стала букваль�
но дырявой от частого употребления
кокаина. Полицейские нашли белый
порошок в номере, который стал пос�
ледним пристанищем певицы: «Ос&
татки кокаина находились в верхнем
ящике прикроватной тумбочки». Кроме
следов кокаина, в крови Уитни были
выявлены следы марихуаны, ксанакса
(лекарство от неврозов), флексерила
(мышечный релаксант) и бенадрила
(лекарство от аллергии).

Хьюстон вошла в Книгу рекордов
Гиннесса как обладатель самого боль�
шого количества музыкальных наград,
в том числе 6 премий «Грэмми», 15
премий «Биллборд», 21 музыкальной
премии США (American Music
Awards) и двух «Эмми». Во всем мире
продано около 170 миллионов записей
ее песен, из них около 55 миллионов
— в США.

Но ее личная жизнь не была сказ�
кой. Красотка, о которой грезили мил�
лионы, вышла замуж за певца из
R&B–группы Бобби Брауна. У него к
тому времени уже были разногласия с
законом и трое детей от разных жен�
щин. Несмотря на это, 4 марта 1993 го�
да — после выкидыша, произошедшего
за год до этого, — Хьюстон родила до�
чку Бобби Кристину Хьюстон–Браун.
В течение 1990–х годов Бобби Браун и
дальше имел проблемы с законом,
включая сексуальные домогательства,

вождение в нетрезвом виде, драки и
даже провел некоторое время в тюрь�
ме в то время, как у Хьюстон случился
второй выкидыш в 1996 году. Википе�
дия, кажется, знает об Уитни все, но
знает ли она, через что приходится
проходить человеку, у которого такая
круговерть в личной жизни?! После
долгой истории со скандалами, супру�
жеской неверностью, злоупотреблени�
ем наркотиками и алкоголем, ареста�
ми и семейными проблемами пара раз�
велась.

И между прочим, после развода с
Бобби Брауном певица осталась еще и
без дома. Бывший супруг, с которым
исполнительница прожила вместе 14
лет, отсудил у нее роскошный особняк
в Беверли Хиллз. Этот развод называ�
ют одной из возможных причин того,
почему Хьюстон никак не могла взять
себя в руки и раз и навсегда завязать с
наркотиками. После развода певица
рассказала, что все 14 лет Бобби регу�
лярно ее избивал (в 2003 году его даже
арестовывали за избиение жены), а
Браун обвинил бывшую супругу в том,
что она подсадила его на тяжелые нар�
котики. После столь тяжелого разрыва
Хьюстон так и не обзавелась собствен�
ным домом, а лишь скиталась по гости�
ницам.

Bittersweet memories,
That is all I’m taking with me.
So goodbye, please don’t cry.
We both know I’m not what you, you

need.
(Горько–сладкие воспоминания —
Это все, что я возьму с собой.
Прощай. Пожалуйста, не плачь.
Мы оба знаем, что я не та, что

тебе нужна...)
Еще несколько строк из зна�

менитой песни. Нам бы следова�
ло в этом месте и закончить
рассказ, но...

Единственная дочь
Бобби Брауна и Уит�
ни Хьюстон — Боб�
би Кристина Бра�
ун — в воскре�
сенье сконча�
лась в окру�
жении близ�
ких в одном
из хосписов в
штате Джорд�
жия. «Она нако�
нец обрела вечный
покой в объятиях
Господа. Мы хотим
еще раз поблагодарить
всех за огромные любовь и
поддержку на протяжении по�
следних нескольких месяцев»,
— так звучит заявление родст�
венников покойной.

Почти полгода назад, 31 января,
Бобби Браун доставили в больницу Ат�
ланты после того, как ее бойфренд
Ник Гордон нашел ее дома в ванной в
бессознательном состоянии. Из–за на�
чавшегося отека головного мозга де�
вушку было решено ввести в состояние
искусственной комы, чтобы попытать�
ся сохранить ей жизнь. С тех пор она
оставалась подключенной к аппарату
искусственной вентиляции легких (по
данным Fox News, она находилась в
«вегетативном состоянии»).

Так красивая история закончилась
крахом. Наркотики еще никому не
приносили счастья, но эта американ�
ская трагедия, кажется, затмит все.

С учетом того, кем были ее родите�
ли, неудивительно, что Бобби Кристи�
на провела все свое детство под светом
софитов. Впервые она вышла на сцену
со своей мамой в возрасте двух лет, а
впоследствии часто появлялась с ней
во время исполнения песни My Love Is
Your Love. Это оттуда:

If tomorrow is a judgement day
And I’m standin’ on the front line
And the Lord ask me what I did with my life
I will say I spent it with you
(Если завтра — Судный день
А я стою в первых рядах
И Господь спросит меня, что я сделала в

жизни
Я скажу, что провела ее с тобой).

* * *
If I should die this very day

Don’t cry, cause on earth we
wasn’t meant to stay

And no matter what people say
I’ll be waiting for you after

judgement day
(Если бы мне пришлось

умереть в этот самый день
Не плачь, на землю мы

приходим не для того, что4
бы остаться

И не важно, что говорят
Я буду ждать тебя и после

Страшного суда).
Бобби Кристина тяже�

ло перенесла гибель ма�
тери и дважды попадала
в больницу с нервным
срывом. В ее жизни тоже
были наркотики. Родст�
венники высказывали
опасения, что девушка
может повторить судь�
бу своей матери. Ее на�
шли в ванной незадол�

го до третьей годов�
щины смерти Уит�
ни Хьюстон.

I’ll always, I’ll
always love you.

Наталья
СВИРИДОВА.

Раб рампы

Чеховский фестиваль в Москве в этом году закон�
чился во французском стиле: парижский театр «Оде�
он» на сцене театра им. Моссовета пять вечеров подряд
показывал комедию «Ложные признания» с участием
звезды мирового кино Изабель Юппер. Остается кусать
локти. Каждое появление Юппер на театральной сцене
моментально становится топовым событием в культур�
ной жизни Франции. Увидеть звезду картин «Мадам
Бовари» и «Пианистка» мчатся фермеры из всех пред�
местий Парижа. А площадь перед театром художники
устилают целым морем цветов. По крайней мере, хо�
чется в это верить.

Любопытно, что европейские звезды кино, кто бы
как высоко ни взлетал, не только не отрываются от кол�
лектива, но и считают своим долгом хотя бы иногда в
качестве деликатеса появляться на театральной сцене.
Тем самым они доказывают, что профессия у них в ру�
ках, заводить зал они не разучились, мышей и прочую
живность исправно ловят.

Знаменитый актер Жерар Депардье прилетал в
Минск пока без спектакля. Хотя уже давно жизнь само�
го Жерара — большой и нескончаемый моноспектакль,
за которым крайне любопытно наблюдать. Иной раз
складывается впечатление, что мировые СМИ хотят ви�
деть его только в одной роли — неуемного и темпера�
ментного «инфант террибля», который, как Робин Бо�
бин из сказки, съедает на завтрак теленка, прилавок
вместе с мясником и пять колоколен. А еще в придачу
города, аэропорты, мотоциклы и хорошеньких стюар�
десс, запивая это все собственным вином. То, что актер
создал свою империю на голом таланте лицедея, не
имея богатых родственников из породы знатной ари�
стократии, как–то упускается из виду. И ничего ни у
кого не украл. Ну может быть, по молодости пару брил�
лиантов с чужих могил. Да и то это только слухи. Сего�
дняшний миллионер Депардье родился в бедной семье
и не был любимым ребенком. Как свидетельствуют
биографы, от недостатка любви у него даже начались
проблемы с речью. Свою империю он отнюдь не полу�
чил в наследство и, когда появляется очередной паск�
виль, думаю, вполне может воскликнуть: «Другие, что
ли, не калымят али не выпивают? Или все так с кры�
лышками и ходят?» Или грозно спросить, как актер Ве�
люров: «А кто не пьет? Назови!»

Легко стать звездой экрана, как актриса Леа Сейду
из скандальной картины «Жизнь Адель», где две
школьницы ухлестывали друг за дружкой. Потому что
за хрупкими плечами — дед–киномагнат Мишель Сей�
ду, продюсировавший еще «Утомленных солнцем». А
когда ты не отличаешь Вольтера от Мольера и торгуешь
краденым топливом с авиабазы — метить в звезды эк�
рана как минимум легкомысленно. И Депардье слиш�
ком долго шел к роскоши, чтобы еще платить за нее не�
сусветный налог. Потому и отказался от французского
гражданства, и путешествует теперь по хлебосольным
краям, доводя до белого каления рафинированных ин�
теллектуалов: вот же слон в посудной лавке! А он улы�
бается во все тридцать два зуба, не понимая, чего ему
стыдиться, принимает нескончаемые караваи и заучи�
вает фразы на незнакомых языках. На постсоветском
пространстве его любят с давних времен, с тех пор как
на экраны вышли комедии «Невезучие», «Беглецы»,
«Папаши». И если бы в теперешнем турне к нему при�
соединился давний партнер Пьер Ришар, это бы произ�
вело незабываемый фурор.

Жаль, что в последнее время актера в кино больше
используют как свадебного генерала или некий фран�
цузский сувенир. Наверное, на съемочной площадке в
какой–то момент ему стало неинтересно, гораздо за�
нятнее реальная жизнь. Кстати, все чаще актер обраща�
ется в сторону театра. В 2014 году, например, играл в
Париже в постановке «Любовные письма» вместе со
звездой картины «Мужчина и женщина» Анук Эме. Ни
одного спектакля, кстати, не сорвал. Отыграл безупреч�
но на зависть всем. А до этого в 2004–м вместе с Фанни
Ардан, дуэт с которой остался в людской памяти еще со
времен триллера Франсуа Трюффо «Соседка», выхо�
дил на сцену в постановке «Зверь в джунглях».

Выходит Депардье на сцену редко, но метко. Для те�
атрального Парижа, который ценит актера за талант,
это всегда событие. Если уж Беларусь ему так при�
шлась по душе, было бы неплохо, если бы титан укра�
сил своим присутствием одну из программ междуна�
родного фестиваля «Теарт». Даже если актер просто
поставит кровать на сцене и будет спать, поглядеть на
французскую диковину, уверен, придут все.

Добрый зритель в 9–м ряду.

Слон в уютной лавке

Из песни
слов 

не выбросишь
Наркотики погубили семейное счастье Уитни Хьюстон
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Бобби 
Кристина 

Браун.

Кадр из фильма «Телохранитель».
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● Национальная
команда по во�

лейболу провела
очередные игры Ев�
ролиги — на сей раз
в Бресте против
словенцев. Увы, по�
зитива нашим бо�
лельщикам эти
встречи не принес�
ли — 0:3 и 2:3. Пос�
ле шести матчей в
Евролиге сборная
Беларуси занимает
пятое место в своей
группе «В». Лиди�
руют же словенцы и
греки. Очередные
матчи команда Вик�
тора Сидельникова
проведет в Греции
30 и 31 июля.

Впервые за долгие годы чем�
пионат Беларуси по легкой
атлетике был похож на со�
ревнования лучших спортс�
менов страны. С громкими
именами (неявку на домаш�
ний старт главный тренер
сборной Игорь Сиводедов
приравнял к недопуску на
чемпионат мира), борьбой,
соответствующим антура�
жем, сувенирами и даже (что
прежде считалось невозмож�
ным) зрителями! Обещание
изменить мнение о чемпио�
нате как открытой трениров�
ке резервистов организаторы
сдержали. Спортсменам со�
ответствовать новому уровню
оказалось сложнее.

■ Надежды
Чемпионом страны быть пре�

стижно. Путь к пониманию это�
го факта, в прежние годы ниве�
лированного отношением лиде�
ров и организаторов к главному
домашнему старту, для многих
спортсменов, судя по всему, обе�
щает быть долгим. Однако в не�
которых видах программы уже в
минувшие выходные разверну�
лась по–настоящему серьезная и
красивая борьба с результатами,
не затерявшимися бы и на меж�
дународной арене. Настоящим
гвоздем программы стали, на�
пример, женские прыжки в дли�
ну. Анастасия Мирончик–Ивано�
ва, Ольга Сударева, Вероника
Шуткова и Ксения Децук разы�
грали неплохой атлетический
триллер, результатом которого
стал золотой прыжок Мирон�
чик–Ивановой на 6,82 метра. Не
лучший для белорусок в сезоне,
но вполне обнадеживающий в
преддверии чемпионата мира.
Главное — суметь там повторить
свои метры... Настя обещает
справиться:

— Мое выступление на чем�
пионате страны, считай, трени�
ровочное. Я пока не справляюсь
со своей новой скоростью и по�
рой не успеваю вложиться в пры�
жок. Но время до Пекина еще
есть — постараюсь все попра�
вить.

Хорошие виды на Пекин есть
у нас, как оказалось, и из мета�
тельных секторов. Толкательни�
цы ядра, например, доказали, что
на фоне упавших во всем мире
результатов способны смотреть�
ся весьма неплохо. До прежних
результатов Надежды Остапчук
девушкам, конечно, далеко. Од�
нако 18,88 чемпионки страны
Алены Дубицкой — это как–ни�
как восьмая строчка мировой
классификации, а в пятерку ев�
ропейского рейтинга нынче вхо�
дят сразу три белоруски.

Отсутствие Павла Кривицко�
го не помешало устроить серьез�
ные «разборки» и молотобойцам.
Международную составляющую
в соревнования привнес китай�
ский воспитанник белорусского

тренера Игоря Цицорина Ван
Юнгу, оказавшийся единствен�
ным из тройки призеров, не до�
бросившим снаряд до мирового
квалификационного норматива.
В результате в Пекин отстаивать
честь белорусского молота от�
правятся чемпион страны Павел
Борейша, Юрий Шаюнов и... вер�
нувшийся в сектор Иван Тихон.
Возвращение знаменитого мета�
теля состоялось, правда, не в
Гродно: Иван метал в россий�
ском Жуковском. Однако прине�
сший ему там победу бросок на

77,46 метра наглядно проиллюст�
рировал истинный уровень пре�
тендентов на белорусское золото.
У Павла Борейши четыре года ос�
тававшийся фактически без пра�
ктики Тихон выиграл почти пол�
тора метра. Интересно, что будет
в Пекине?

■ Опасения 
Первые разочарования чем�

пионат страны начал приносить
еще до своего начала. Травмы
Андрея Кравченко и Оксаны
Меньковой почти со стопроцент�
ной вероятностью оставили обо�
их потенциальных претендентов
на медали вне списка участников
не только домашнего турнира, но
и грядущего мирового первенст�
ва. Немало вопросов к состоянию
дел в спортивной ходьбе вызвал
старт на 50 километров у муж�
чин, который приняли всего два
(!) спортсмена.

Много вопросов вызывали и
беговые дисциплины. Нет,
к Алине Талай или Марине
Арзамасовой претензий
нет и быть не может. Обе
девушки выиграли золото,
причем Алина даже дваж�
ды. Однако предсказуе�
мость, с которой они доби�
лись этих побед, заставляет
в очередной раз посетовать
на невеселые перспективы
трековой части белорус�
ской легкой атлетики. Ре�
зультат Алины Талай на ди�
станции 100 метров с барь�

ерами (12,74), например, выгля�
дит вполне перспективным.
Сбрось еще немного (что реаль�
но) — и Алина сможет претендо�
вать даже на выход в финал чем�
пионата мира. Однако для ее
здешних преследовательниц эти
цифры выглядят пока чем–то
вроде линии горизонта, добежать
до которой способна лишь одна
спортсменка, да и та — трениру�
ющаяся по большей части в Авст�
рии. Аналогичная ситуация и у
ребят, где Илья Сиротюк сумел
стать двукратным чемпионом
страны, показав секунды, совер�
шенно незаметные даже на евро�
пейском уровне. Картина эта
нет–нет да и заставляла вспом�
нить 11–летней давности полет
Юлии Нестеренко над олимпий�
ским стадионом в Афинах, после
которого прогресс отечественно�
го бега многим виделся вопро�
сом времени. В Гродно Юля, по�
лучившая буквально накануне

чемпионата досадную травму, не
выступила. Однако для обнару�
жившегося на трибунах ее мужа
и нынешнего тренера Дмитрия
Нестеренко картина в итоговых
протоколах отнюдь не стала сюр�
призом:

— Результаты такие, по кото�
рым Юлия даже с ее двумя меж�
позвоночными грыжами еще не�
сколько лет запросто может пре�
тендовать на награды чемпиона�
та страны. Когда так было, чтобы
в спринте на чемпионате Белару�
си всего два квалификационных
забега собиралось? При этом
только две спортсменки выбежа�
ли из 12 секунд. Результаты силь�
но упали на всех дистанциях, хо�
тя потенциально белоруски мо�
гут бежать очень быстро. С ними
только нужно работать... А рабо�
тать с каждым годом становится
все сложнее.

Выбрасывать белый флаг
спринтеры не собираются. В свое

спортивное время Ев�
гения Володько также
входила в ту плеяду
спринтерш, которые
заставили уважать бе�
лорусскую команду на
мировых дорожках. С
недавних пор она за�
няла пост старшего
тренера сборной по
спринтам и в будущее
старается смотреть с
оптимизмом:

— Алина пока, ко�
нечно, недостижима
для здешних сопер�

ниц, но при этом на недавнем
чемпионате Европы среди юнио�
ров Эльвина Герман стала побе�
дительницей с результатом 13,15.
В гладком беге серьезные перспе�
ктивы у Кристины Тимановской,
лишь 11 сотых уступившей опыт�
ной Екатерине Гончар. Да, в на�
ше время последняя спортсменка
в финале чемпионата страны бе�
жала с секундами, которые сей�
час могли бы обеспечить ей ме�
даль, но резерв все–таки просма�
тривается. Ему просто нужно
время, чтобы вырасти.

Дмитрий КОМАШКО.
komashko@sb.by

ВЫ СЛЫХАЛИ?
■ Федерация легкой атлетики Австралии (AA)
потребовала пересмотреть результаты соревнований
в тройном прыжке на летних Олимпийских играх 1980
года, которые проходили в Москве. Как утверждает
AA, у нее есть научное доказательство того, что авст*
ралиец Ян Кэмпбелл был незаконно лишен золотой
медали в тройном прыжке, ко*
торая в итоге досталась совет*
скому легкоатлету Яаку Ууд*
мяэ.
Кэмпбелл в одной из попыток
приземлился между маркера*
ми, установленными на отмет*
ках 17,39 и 17,89 метра (олим*
пийский и мировой рекорды на
тот момент соответственно),
однако его результат не был
засчитан из–за нарушения пра*

вил при исполнении прыжка (он чиркнул ногой по зем*
ле). В итоге Уудмяэ победил с результатом 17,35 ме*
тра, а австралиец оказался пятым (16,72 метра).
Как заявил президент AA Дэвид Грейс, согласно отче*
ту, который будет направлен в Международную ассо*
циацию легкоатлетических федераций, Кэмпбелл не
нарушал правила при исполнении прыжка, а его ре*
зультат составил 17,51 метра «при погрешности не бо*

лее четырех сантиметров».
Также AA хочет добиться пересмот*
ра результатов в беге на 200 метров
на летних Олимпийских играх в Лон*
доне 1948 года, так как экспертиза
показала, что австралийка Ширли
Стрикленд, занявшая четвертое ме*
сто, в финишном створе «четко за*
няла третье место, хотя и с неболь*
шим перевесом» над американкой
Одри Паттерсон, завоевавшей
бронзу.

Равнение 
на Талай

Состоявшийся в минувшее воскресенье под
Будапештом Гран–при Венгрии, надо пола�
гать, надолго прекратил разговоры о том,
что гонки в нынешнем формате уже пере�
стали быть интересными. Впервые в этом
сезоне на подиуме среди победителей не
оказалось ни одного представителя «Мер�
седес», да и пятерка лидеров была способ�
на удивить любого болельщика, имеющего
отношение к «Формуле–1».

У
же в первом повороте первенство за�
хватили красные болиды «Феррари»,
опровергнув мнение о большой труд�
ности обгонов на Хунгарроринге.
Единственным, кому вообще после
стартового успеха не пришлось никого
обгонять, был Себастьян Феттель. Уве�

ренно и безошибочно пилотируя, немецкий

чемпион второй раз в этом сезоне до�
был победу для итальянской Скуде�
рии. «Мерседесовцам» — Льюису Га�
мильтону и Нико Росбергу —
пришлось довольствовать�
ся соответственно 6–м и
8–м местами.

Самым же большим сюрпризом
гонки явилось второе место россия�
нина Даниила Квята. Серия драмати�
ческих и порой
непредсказуемых
событий на трас�
се позволила рос�
сийскому пилоту
привезти свой
«Ред Булл» на
финиш вен�
г е р с к о г о
автодро�
ма сле�
дом за
победите�
лем. Третье

место досталось его товарищу по команде Да�
ниелю Риккиардо. Если австралиец первый раз
поднялся на подиум в этом сезоне, то вот Квят
и вовсе показал такой результат впервые в

карьере. Более того, это самый высокий ре�
зультат из всех выступлений российских

пилотов в истории «Формулы–1».
Стоя на подиуме, гонщики посвятили

свою победу французскому пилоту Жю�
лю Бьянки, который за неделю до этого

скончался в госпитале в Ниц�
це, так и не приходя в созна�
ние после страшной аварии в
Сузуке прошлой осенью. Пе�
ред гонкой в присутствии се�
мьи Бьянки, приехавшей по
приглашению Берни Экклсто�

уна на его частном самоле�
те, специально отправлен�
ном за ними из Венгрии во
Францию, гонщики и весь
автодром почтили память
Жюля минутой молчания.

Владимир ВАСИЛЬЕВ.

Обгоняя ветер
АРЕНА

Первый подиум Даниила Квята.

Павел Лыжин — возраст
победам не помеха!

Алина Талай провела в Гродно
репетицию чемпионата мира.

Прыжки в длину —
главная надежда

белорусской атлетики.
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Перед отъездом на чемпионат
мира для игроков не старше 21
года наши сборники все как
один высказывались в том плане,
что им очень хотелось бы пошу�
меть в Бразилии. И дела со сло�
вами, по крайней мере пока, не
расходятся. Победив в конце
прошлой недели россиян (41:28)
и парагвайцев (49:16), белорус�
ская сборная заняла итоговое
2–е место в своей предваритель�
ной группе «А». И теперь гото�
вится к по�
единку 1/8 фи�
нала против
катарцев, ко�
торые стали
третьими в
секстете «В».

В Бразилию наша команда доби�
ралась непростым путаным марш�
рутом, и к тому же по дороге от нее
отстал багаж, доставленный лишь за
полтора часа до первого матча. По
ходу турнира серьезно затемперату�
рил один из лидеров белорусской
«молодежки» Глеб Гарбуз. Ослож�
няла жизнь большая разница во вре�
мени... Факторов, которые потенци�
ально могли смазать выступление
на групповой стадии, хватало. Одна�
ко наши гандболисты позволили се�
бе лишь одну кляксу (крупное пора�
жение от Швеции), а в остальном
радовали каллиграфическим почер�
ком. Более чем уверенные победы
над Голландией, Тунисом, Россией
и Парагваем. Вторая по результа�
тивности атака среди всех участни�
ков турнира. Место Вячеслава Сол�
датенко в топе самых надежных
вратарей...

В поединке 1/8 финала команда
имеет неплохие шансы на успех. Но
надеяться на то, что раскусить ка�
тарский орешек получится одним
зубом, явно не стоит. «Молодежка»
Катара не делает ставку на завозных
мастеров, как взрослая сборная
этой страны — в ростере есть толь�
ко один натурализованный гандбо�
лист, да и тот не основной. Однако
у руля стоит Валеро Ривера, привед�
ший национальную команду Катара
к серебру домашнего чемпионата
мира 2015 года. И в Бразилии азиат�
ская молодежь уже доказывала, что
с ней следует считаться. Одна толь�
ко победа над испанцами чего сто�
ит.

Белорусская сборная, впрочем,
тоже на многое способна.

Юрий БАКЕРЕНКО.
bakerenko@sb.by

Чемпионат мира в России
пройдет без участия сборной
Беларуси. Такой пессимисти�
ческий вывод напрашивается
по итогам жеребьевки отбо�
рочного раунда.
Сборная Беларуси попала в
группу «А» и поборется с ти�
танами — сборными Голлан�
дии, Франции и Швеции, а
также весьма неудобной ко�
мандой Болгарии и неуступ�
чивыми любителями из Люк�
сембурга. По–моему, жребий
хуже некуда. Хотя мнения на
этот счет абсолютно разные.
Мы опросили разных специа�
листов. И вот что они сказа�
ли...

Мнение тренера сборной
Александр Хацкевич, глав�

ный тренер:
— Во время жеребьевки от

нас ничего не зависело. Конеч�
но, могли достаться и другие со�
перники, но имеем то, что име�
ем. Группа очень непростая.
Раньше жребий нам всегда в
пул определял две команды
топ–уровня. Сейчас сразу
три сильные сборные.
Все–таки никто спорить
не станет, что шведы —
отличная и сбалансиро�
ванная команда. Мое
мнение, что для фут�
больного роста лучше
играть против таких
соперников, как гол�
ландцы, французы и
шведы. Молодым фут�
болистам нужны такие
игры. Никаких задач мы
не ставим, для начала на�
до закончить квалифика�
цию Евро–2016.

Мнение футбольного
специалиста

Анатолий Байдачный,
футбольный тренер:

— Нам с жеребьевкой
очень повезло. К нам прие�
дут команды высо�
кого клас�
са. Мы
д о л ж н ы
всегда ра�
доваться
т о л ь к о
участию.
К этому
надо отно�
ситься со�
вершенно
спокойно.
Ведь на
чемпионат
мира мы
все равно
не выйдем.

У нас футбол сейчас находится
в упадке. Мы построили всего
один стадион, и тот — в лесу,
так о каком чемпионате мира
мы можем думать? Футболи�
стов хороших все меньше. А те
немногие играют только в бело�
русском чемпионате. Поэтому

давайте поставим зада�
чу: просто поиграть с

хорошими коман�
дами и показать
себя. От этого на�
до отталкиваться.

Мнение 
журналиста

Николай Хо�
дасевич, автор

программы «Вре�
мя футбола»:

— Занять пер�
вое место в группе
— вообще невозмо�
жно. Да и на второй
строчке потеснить
такие сборные — за�
дача практически

нереальная. А как же
жить тогда? Да очень
просто. В каждом мат�
че биться за резуль�
тат. Выкладываться

на двести процентов. Слава бо�
гу, Александр Хацкевич не со�
бирается строить команду на
перспективу, а планирует побе�
ждать уже сейчас. Я надеюсь,
что наша близость с Россией,
где пройдет чемпионат мира,
положительно скажется на раз�
витии футбола в нашей стране.
По крайней мере, после Евро в
Польше и Украине я видел
подъем интереса к футболу да�
же у тех, кто никогда им не ин�
тересовался. Но тут должна гра�
мотно сработать федерация.

Мнение болельщика

Олег Гарбуз, актер Белорус�
ского национального академи�
ческого театра им. Я.Купалы:

— Да нельзя посыпать голо�
ву пеплом. Шансы есть всегда. В
футболе часто бывает так, что
проигрываешь слабым и выиг�
рываешь у сильных. Мы будем
болеть за второй вариант. И ду�
маю, что обязательно попадем
на чемпионат мира. Тем более
он проходит в России. Сам бог
велел.

Мнение игрока сборной

Александр Мартынович, ка�
питан сборной Беларуси:

— Очень сложная, но в то
же время очень интересная

группа. А ведь есть и плюс —
наверняка на играх будут пол�
ные стадионы. Конечно, это са�
мая сложная жеребьевка за все
время. Но мы не могли рассчи�
тывать на лучший исход, ведь
мы находились в пятой корзи�
не. Будем играть. Побеждали и
французов, и голландцев.
Борьба будет очень интерес�
ной. Хотелось бы в это верить.

Дмитрий ТКАЧЕВ.
tkatchev@sb.by

Бац, бац — и мимо!

●● Табло

Чемпионат мира U–21
Предварительный этап

ГРУППА «А». 24 июля. Голландия — Шве�
ция — 20:44, Россия — Беларусь —
28:41, Парагвай — Тунис — 21:43. 26 ию�
ля. Беларусь — Парагвай — 49:16, Гол�
ландия — Тунис — 27:29, Швеция — Рос�
сия — 41:28.

И В Н П М О
1. Швеция 5 5 0 0 210–108 10
2. Беларусь 5 4 0 1 181–130 8
3. Тунис 5 3 0 2 153–142 6
4. Россия 5 2 0 3 165–168 4
5. Голландия 5 1 0 4 149–165 2
6. Парагвай 5 0 0 5 95–240 0
ГРУППА «В». 1. Испания — 8 очков, 2. Ру�
мыния — 6, 3. Катар — 6, 4. Португалия
— 5, 5. Сербия — 5, 6. Ангола — 0.
ГРУППА «С». 1. Франция — 10, 2. Дания
— 8, 3. Южная Корея — 6, 4. Аргентина
— 4, 5. Алжир — 2, 6. Чили — 0.
ГРУППА «D». 1. Германия — 9, 2. Египет
— 7, 3. Бразилия — 7, 4. Норвегия — 4,
5. Япония — 3, 6. Уругвай — 0.

Все пары 1/8 финала
Беларусь — Катар, Испания — Россия,
Швеция — Португалия, Тунис — Румы�
ния, Франция — Норвегия, Бразилия —
Дания, Южная Корея — Египет, Герма�
ния — Аргентина.

Расписание игр 
в группе «А»

2016 год

6 сентября
БЕЛАРУСЬ — Франция

Болгария — Люксембург
Швеция — Нидерланды

7 октября
Франция — Болгария

Люксембург — Швеция
Нидерланды — БЕЛАРУСЬ

10 октября
БЕЛАРУСЬ — Люксембург

Нидерланды — Франция
Швеция — Болгария

13 ноября
Болгария — БЕЛАРУСЬ

Люксембург — Нидерланды
Франция — Швеция

2017 год

25 марта
Швеция — БЕЛАРУСЬ

Болгария — Нидерланды
Люксембург — Франция

9 июня
БЕЛАРУСЬ — Болгария

Нидерланды — Люксембург
Швеция — Франция

31 августа
Болгария — Швеция

Франция — Нидерланды
Люксембург — БЕЛАРУСЬ

3 сентября
БЕЛАРУСЬ — Швеция

Нидерланды — Болгария
Франция — Люксембург

7 октября
Швеция — Люксембург

БЕЛАРУСЬ — Нидерланды
Болгария — Франция

10 октября
Франция — БЕЛАРУСЬ

Люксембург — Болгария
Нидерланды — Швеция

21.30, стадион
«Шоштои» в Секеш�

фехерваре — время и ме�
сто начала 3–го квалифика�

ционного раунда Лиги чемпионов для
БАТЭ изменить нельзя. Сегодня наш клуб
проведет первую игру двухматчевого про�
тивостояния против венгерского «Видеото�
на». Судить встречу будет македонец Алек�
сандр Ставрев, под надзором которого
БАТЭ три года назад добился исторической
победы над «Баварией».

В этом межсезонье «Видеотон» оказал�
ся серьезно перелицован: команду покину�
ли несколько ключевых фигур, был отправ�
лен восвояси испанский наставник Хоан
Каррильо. У заступившего вместо него на
тренерский мостик француза Бернара Ка�
зони, имеющего опыт работы в «Марселе»

и «Эвиане», дела пока не особо клеятся. На
разгоне внутреннего чемпионата «Видео�
тон» проиграл «Гонведу» и «Халадашу»,
которые по итогам прошлого первенства
едва удержались в элите венгерского фут�
бола. Да и в Лиге чемпионов мадьяры пока
не особо впечатляют: сломить сопротивле�
ние скромного ТНС из Уэльса вышло лишь
в дополнительном времени второго матча.

«Видеотон», впрочем, сложен не только
тем, что базируется в городе с названием —
пыткой для любого комментатора. Более 10
футболистов клуба из Секешфехервара име�
ют за плечами опыт выступлений за различ�
ные национальные сборные. А венгерский
футбол нынче на подъеме — национальная
команда сохраняет вполне осязаемые шансы
на попадание в финальную часть Евро–2016,
и при недавней жеребьевке квалификации

чемпионата мира–2018
она сеялась из третьей
корзины...

Из–за того что чемпи�
онат Беларуси сейчас по�
ставлен на паузу, БАТЭ после
удачного выезда в Ирландию коротал вре�
мя исключительно тренировками. То есть
гири на ногах у футболистов висеть точно
не должны. Да и психологическое преиму�
щество, судя по итогам предыдущих пере�
сечений с венграми, на стороне борисов�
чан. Конкретно с «Видеотоном» БАТЭ
раньше не встречался, но при этом два раза
справлялся в квалификации Лиги чемпио�
нов с «Дебреценом». Причем истории эти
отнюдь не покрыты толстым слоем пыли.

Юрий БАКЕРЕНКО.
bakerenko@sb.by

Аппетит
пришел

Что скажем на «Шоштои»?

Итоги жеребьевки отборочного раунда чемпионата мира–2018
ГРУППА «А»: Голландия, Франция, Швеция, Болгария, БЕЛАРУСЬ, Люксембург.
ГРУППА «В»: Португалия, Швейцария, Венгрия, Фарерские острова, Латвия, Андорра.
ГРУППА «С»: Германия, Чехия, Северная Ирландия, Норвегия, Азербайджан, Сан–Марино.
ГРУППА «D»: Уэльс, Австрия, Сербия, Ирландия, Молдова, Грузия.
ГРУППА «E»: Румыния, Дания, Польша, Черногория, Армения, Казахстан.
ГРУППА «F»: Англия, Словакия, Шотландия, Словения, Литва, Мальта.
ГРУППА «G»: Испания, Италия, Албания, Израиль, Македония, Лихтенштейн.
ГРУППА «H»: Бельгия, Босния и Герцеговина, Греция, Эстония, Кипр.
ГРУППА «I»: Хорватия, Исландия, Украина, Турция, Финляндия.

Девять победителей своих групп получат путевки на чемпионат мира в Россию. Лучшие 
8 команд среди сборных, занявших в своих группах второе место, проходят во второй раунд.
Команды будут разбиты на четыре пары и сыграют между собой по два матча — дома и на
выезде. Четыре победителя получат путевки на первенство мира–2018.

Ф
О

Т
О

  
Р

Е
Й

Т
Е

Р.

Ф
О

Т
О

  
Р

Е
Й

Т
Е

Р.



СКАНВОРД

Ответы на сканворд, 
опубликованный 23 июля

Изменения магнитного поля Земли, вызванные вспышками на Солнце, описываются Кр�индексом, который характеризует отклонение
магнитного поля Земли от нормы в течение трехчасового интервала времени.
В «СБ» публикуется информация о состоянии магнитного поля в зависимости от Кр�индекса. Показатели означают следующее:
Kp <= 2 — спокойное; Kp = 2, 3 — слабовозмущенное; Kp = 4 — возмущенное; Kp = 5, 6 — магнитная буря; Kp >= 7 — сильная магнитная буря.

Дата
Минское время

02�05 05�08 08�11 11�14 14�17 17�20 20�23 23�02
29.07.2015 г. 3 3 3 3 3 3 3 3

Прогноз
геомагнитной

обстановки

Минск Гродно Брест Гомель ВитебскМогилев
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Влажность
воздуха, %

65
Влажность
воздуха, %

70
Влажность
воздуха, %

68
Влажность
воздуха, %

65

Многолетние данные: cамая высокая температура воздуха +32,4оС в 1971 году, cамая низкая температура воздуха +6,5оС в 1928 году. Астрономический календарь для Минска: полнолуние 31 июля; восход Солнца — 5.15; заход — 21.16; долгота дня — 16.01.
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По горизонтали: Проводник. Урок. Крюк. Утро.
Уда. Оселок. Рейс. Иподьякон. Марс. Нрав. Окат.
Парламент. Бочар. Нимфалида. Араб. Нонет. Рас$
пад. Тала. Отбытие. Волк. Заколка. Клин.

По вертикали: Рязанова. Ритуал. Покрой. Кросс.
Обрывок. Атолл. Пикули. Носилки. Доплата. Пекан.
Облако. Рюмка. Досол. Кабан. Намолот. Картечина.
Надел. Кокшенов. Трата.
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28 июля
1900 г. Дата рождения кинорежиссера, сценариста, на$
родного артиста Владимира Шнейдерова. Один из зачина$
телей научно–популярного, приключенческого и геогра$
фического фильма («Великий перелет», «Два океана»).
Организатор и ведущий телевизионного Клуба кинопуте$
шествий. Поставил художественные фильмы «Джуль$
барс» и «Ущелье Аламасов».

1935 г. День рождения Татьяны Орловой —
театрального критика, педагога, журналис$
та, кандидата искусствоведения, доктора
филологических наук, профессора, заслу$
женного журналиста Беларуси. Автор иссле$
дований по вопросам современного теат$
рального искусства, проблемам журналис$

тики. Поздравляем, дорогая Татьяна Дмитриевна!

1945 г. Правительство Японии отклонило требования
Потсдамской декларации о капитуляции во Второй миро$
вой войне.

1945 г. Родился Григорий Белоцерковский — актер, за$
служенный артист республики. Работал в Брестском об$
ластном театре, с 1985 года — в Могилевском областном
драматическом театре. Среди лучших ролей: Горлохвац$
кий («Кто смеется последним» К.Крапивы), Андрей Бус$
лай («Порог» А.Дударева), Трубач («Конец света» по про$
изведениям М.Горького).

1945 г. Завершено восстановление первой очереди Мин$
ского химико–фармацевтического завода.

1980 г. Москва проводила в пос$
ледний путь Владимира Высоцко$
го. Так хоронили Есенина и Мая$
ковского. Феномен его творчества
еще ждет своих исследователей.
Очевидно одно: это поистине все$
народный поэт.

ЭТОТ  ДЕНЬ  В  ИСТОРИИ

Кроме смеха!
Совет мужчинам. Если ва�

ши глаза закрыли мягкие руч�
ки, в спину уперлась пышная
грудь, а сзади послышалось:
«Отгадай, кто?..», в любом
случае отвечайте: «Серега,

ты, что ли?!» Поверьте, так бу�
дет лучше.

* * *
Иногда мужа от меня тря�

сет — все�таки я потрясающая
женщина!

Гродненский областной исполнительный комитет и Гроднен 
ский областной Совет депутатов скорбят в связи с безвременной
смертью Андрея Михайловича ХАРКОВЦА и выражают глубокое
соболезнование его родным и близким.

Комитет государственного контроля Республики Беларусь вы 
ражает глубокое соболезнование главному специалисту Комитета
Жанне Федоровне Сапожниковой в связи с постигшим ее горем —
смертью МАТЕРИ.

Комитет государственного контроля Республики Беларусь вы 
ражает глубокое соболезнование начальнику главного управления
Комитета Владимиру Леонидовичу Каленику в связи с постигшим
его горем — смертью МАТЕРИ.
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